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La hija del riesgo es el accidente; la pareja del riesgo, la
adrenalina; la prima del riesgo, el miedo. Pero nada de todo
ello, sonando todo a lo mismo, tiene que ver con la prima de
riesgo. Curiosamente la prima de riesgo ocupa muchas pági-
nas en los periódicos, muchos minutos en la televisión y en
la radio y miles de caracteres en Twitter, pero no parece cau-
sar verdadero miedo al ciudadano que se haya disparado la
prima de riesgo de España. No forma parte de las conversa-
ciones del bar, de la peluquería, del metro o del bus. El riesgo
de un huracán, de un terremoto, de la bacteria E. Coli, de un
atentado terrorista o incluso de un corralito que nos deje sin
ahorros… todos esos riesgos nos dan miedo. Pero la prima
de riesgo la vemos lejana, como una prima segunda de ésas
cuyo parentesco con nosotros nunca llegamos a tener claro.
La prima de riesgo implica un riesgo que no nos da miedo.
En el fondo de esta tranquilidad está la dificultad para com-
prender todo este mundo nuevo de las finanzas y las conse-
cuencias para un Estado de que suba la prima. Pero lo com-
prendamos o no, lo cierto es que existe un riesgo que nos
puede dañar como ciudadanos, porque si la cosa de la prima
de riesgo sigue creciendo e incluso se desorbita, nos pasaría
lo que a Irlanda, Grecia o Portugal, a saber, que no ganaría-
mos nunca más un mundial. Según se dice, si un país tiene
una prima de 400 puntos básicos y no toma medidas, el ele-
vado coste de su financiación puede provocar daños en su
economía, con un impacto negativo en el Producto Interior
Bruto de un 0,8% anual. Lo que nos faltaba.

Aquí la solución más inmediata es darles una alegría a los
de Standard & Poor's, Fitch y Moody's, porque son los que
ponen las notas, los que adjudican una calificación que a los
inversores les indica si la inversión es fiable o no, lo cual acaba
influyendo en la prima famosa. Y estos señores, que proba-
blemente compraron un piso en un paraíso español con pro-
mesas nunca cumplidas de campos de golf, están dolidos con
España y no acaban de darnos una alegría. Es como cuando
el profesor nos tenía manía en el colegio. A estos señores,
que no dejan de ser humanos, y que, por cierto, ya tenemos
el prejuicio de que son señores, habría que acercarles a lo
nuestro. Que si un jamón, que si una caja de vino, una invi-
tación a un tablao de los auténticos… o incluso deberíamos
ir por la vía emocional, con unas postales tipo “Yo � Fitch”.
En un momento dado, si hay que hacerles el campo de golf,
se les hace. Pero hay que ir a por la triple A, a por el sobre-
saliente, como sea. Detrás de los mercados, de las agencias
de rating, hay humanos, hay primos, hay primas también. Y
no hay prima que se resista a un buen jamón y un buen vino.
Está, eso sí, el riesgo de que se ponga digna y rechace el
jamón. Ésta debe de ser la famosa prima del riesgo.

La prima
del riesgo

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

CONTRARIOÁNGULO

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario

‘Quien contamina paga’ y
quien no recicla, reciclará
(o reutilizará)…

Lo primero lo dice la nueva Ley de Residuos y Suelos
Contaminados publicada en el BOE el pasado 28 de julio.
Lo segundo, es una deducción lógica. Empresas de todos
los sectores industriales van a gozar o sufrir de alguna
manera esta nueva ley que, en cualquier caso, debería
llegar a mejorar lo presente en la gestión de residuos y
el respeto medioambiental que tan por bandera llevan
en nuestros días tanto sector público como privado. 
Para manifestarse a favor o en contra ya han enco-

mendado sus palabras en revistas como ésta respon-
sables de empresas y de sistemas integrados de ges-
tión (SIG). Los SIG que hasta ahora se han encargado de
la recogida y gestión del reciclaje de envases, lanzan sus
argumentos contra el sistema de depósito, revolución y
retorno (SDDR) al que abre las puertas la nueva legis-
lación. Y viceversa. 
La entrada en vigor de la nueva ley promete, como casi

siempre que se quiebra cualquier tipo de cosa estable-
cida, el goteo o aluvión como opiniones. Hasta antes del
2015 porque tendrá que ser un hecho la recogida por
separado para papel, metales, plástico y vidrio; hasta
2018, porque será el límite para que dejen de circular
en los comercios las bolsas de un solo uso de plástico
no biodegradable; hasta antes de 2020 porque el volu-
men de residuos domésticos y comerciales para su reu-
tilización/reciclaje deberá ser del 50%; o porque la reu-
tilización/reciclaje de los residuos no peligrosos de cons-
trucción y demolición deberá alcanzar el 70%.
Mientras multinacionales, medianas y pequeñas empre-

sas, y ciudadanos mismos, se van haciendo a la idea y
van llevando a cabo acciones de sostenibilidad, en los
departamentos de I+D se cuecen soluciones. Algunos
ejemplos los encontramos en las páginas de esta publi-
cación. ¿Qué energía se puede obtener de la biomasa de
determinadas hortalizas? Se lo cuestiona un grupo de
ingenieros de la Universidad de Almería, que ha estu-
diado el poder calorífico de ocho hortalizas y ha desa-
rrollado modelos matemáticos para calcularlo. Por su
parte, científicos del instituto Itene y otros seis centros
de investigación europeos trabajan en un proceso que
aprovecha el potencial de los residuos agrícolas a par-
tir de sus componentes celulósicos para la creación de
pasta de papel.
Volviendo a lo de la norma, es ahora el tiempo de la

industria y sus actores para leerla, debatirla e informar
sobre ella. Resolver dudas, plantear nuevas. Y así, hasta
que queden diseccionadas las 56 páginas de la nueva
ley que, cause más o menos simpatías entre unos y otros,
viene a decirles a todos que lo del entorno es muy serio,
y que no hay hábitos que no puedan ser repensados en
su nombre. 
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Los pequeños y medianos empresarios tenemos sobradas razo-
nes para estar indignados. Aunque no nos manifestemos. Aunque
no acampemos en las plazas de nuestras ciudades. Aunque no fir-
memos manifiestos. Sobradas razones para expresar nuestra indig-
nación a través de medios de comunicación como éste o como cual-
quier otro que quiera asignarnos una modesta, minúscula, cuota de
interés informativo. Habida cuenta de que somos nosotros, básica-
mente, los que vamos a sacar a España de la crisis, los que vamos a
crear la mayor parte de puestos de trabajo, los que vamos a seguir
arriesgando nuestro patrimonio para sacar adelante nuestras empre-
sas. Si nos dejan.
Estamos indignados con nuestros políticos, no sólo por lo que no

han hecho durante la crisis, también por lo que no hicieron para evi-
tarla en los años precedentes, cuando aquí atábamos perros con lon-
ganizas, cuando el sector inmobiliario se desbocaba a la vista de
todos y a todos le parecía de perlas porque a todos convenía. Por
su falta de visión a largo plazo, por pensar sólo en términos electo-
rales, por su manifiesta incompetencia o su arbitrariedad en dema-
siados casos, por la falta de transparencia y por la corrupción, por
todo eso estamos indignados. Pero lo estamos, especialmente, por
su permanente olvido de la pequeña y mediana empresa y por su
absoluto sometimiento a los dictados del sistema financiero.

Estamos indignados con el sistema financiero, responsable prin-
cipal –aunque no único– de lo que está ocurriendo. Bancos y cajas
que en su día favorecieron la expansión desmesurada del crédito,
ahora mantienen el grifo cerrado a cal y canto estrangulando la eco-
nomía productiva. Sin haber asumido responsabilidad alguna, man-
teniendo a los mismos equipos directivos con salarios y bonus fuera
de toda mesura y, en el caso de los bancos, sin haber dejado de repar-
tir suculentos dividendos en lo más crudo de la crisis, en descarada
connivencia con las administraciones públicas.
Estamos indignados con las administraciones públicas, que des-

pilfarraron el dinero de todos en proyectos faraónicos que hoy se
demuestran innecesarios, que incumplen la ley pagando en plazos
tan dilatados que abocan a muchos de sus proveedores al cierre, que
se han mostrado incapaces de acomodar los gastos a los ingresos
decrecientes, como hemos tenido que hacer los demás, generando
un déficit de proporciones alarmantes cada vez más difícil de finan-
ciar, con una deuda pública encarecida por los mercados y las agen-
cias de rating.

Estamos indignados con los mercados y las agencias de rating, los
nuevos señores feudales ante los cuales se arrodillan los gobiernos
de todo el mundo. Los que dictan las políticas que los estados deben
seguir, con el chantaje de los movimientos especulativos de los unos
y las rebajas en las calificaciones de las otras. ¿No hay nadie en el
mundo capaz de pararles los pies y exigirles la responsabilidad que
no tuvieron cuando dieron óptima calificación a los activos finan-
cieros subprime que desencadenaron la crisis? ¿Es asumible que deci-
siones de agencias privadas determinen las políticas de los gobier-
nos democráticos y de los organismos internacionales, ante la pasi-
vidad o el silencio cómplice de los grandes partidos políticos y de las
principales organizaciones sindicales y empresariales?

Estamos indignados con las organizaciones sindicales y empre-
sariales. Aparatos del Pleistoceno que viven de la subvención pública,
incapaces de adaptarse a los nuevos tiempos, interlocutores pre-
tendidamente representativos pero que sólo defienden los intereses
de las grandes empresas y de los trabajadores sindicados de las gran-
des empresas. Y que no han proporcionado la más mínima ayuda,
más bien han sido un estorbo, a la hora de afrontar las grandes refor-
mas pendientes. Sindicatos obreros y vetustas patronales sobran en
un mundo en el que los trabajadores ya no son obreros y los empre-
sarios ya no son patronos. Unos y otros somos víctimas de una cri-
sis que no hemos generado nosotros. Por eso estamos indignados.
Y estamos indignados con los “indignados” que después de pasar

semanas acampados en las plazas de nuestras ciudades, en asam-
blea permanente, en manifestación continua, no han sido capaces
de articular un movimiento de regeneración mínimamente organi-
zado, ni un equipo competente dispuesto a liderar el proyecto, ni
un programa de reformas creíble e ilusionante, más allá de la uto-
pía retórica, de la consigna demagógica o del papanatismo buenista.
Los pequeños y medianos empresarios tenemos sobradas razo-

nes para estar indignados. Pero no nos vamos a movilizar, ni con-
vocaremos manifestaciones, ni emitiremos comunicados, como no
lo harán nuestros trabajadores, que reman con nosotros en la misma
dirección. Nos limitaremos, si podemos, a seguir trabajando juntos,
sacrificadamente, para que nuestras empresas sobrevivan a la crisis
y puedan seguir generando riqueza y puestos de trabajo. Porque eso
es lo que sabemos hacer. Y porque eso es lo que necesita nuestra
economía. No pedimos que nos ayuden. Nos basta con que dejen
de fastidiar.

Sindicatos obreros y vetustas
patronales sobran en un mundo en el
que los trabajadores ya no son obreros
y los empresarios ya no son patronos.

Albert Esteves
aesteves@interempresas.net

el punto DE 
LAi

Ver comentarios �

Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

Empresarios indignados

¿Es asumible que decisiones de
agencias privadas determinen las

políticas de los gobiernos democráticos
y de los organismos internacionales?

HORTICULTURA|9

RR7_003_017_Panorama  19/09/11  11:21  Página 9



10|

Soy otro de los grandes indignados con todos los estamentos públicos o políticos. No
sé si realmente existen ganas de salir de esta situación o es que el mundo está dirigi-
do por un grupo de incompetentes. Tanto en política como en economía, creo que la
mayoría de nuestros dirigentes tiene un árbol delante que no les deja ver el gran bos-
que que hay detrás. Creo que hay soluciones rápidas y efectivas y sigo creyendo que
la causa de esta crisis es la falta de confianza en los políticos, en la banca, en nues-
tros clientes, en el empresariado, en los trabajadores. Nos han enseñado a no confiar
en nadie y ahora a ver quién presta dinero o entrega un producto a un cliente si no
tiene el cobro asegurado. Hagamos un mundo o un mercado donde vuelva la con-
fianza y se pueda trabajar de nuevo con todas las garantías. Esto nos llevará de nuevo
a una economía fuerte y segura. La solución la tengo, pero me hace falta apoyo para
que la podamos hacer llegar a los gobiernos y la pongan en marcha.
Feliciano Boza Vázquez

Cuatro chavales ocuparon la Puerta del
Sol, fueron portada de todos los medios
de comunicación y los políticos empie-
zan a interesarse por sus propuestas.
Nosotros podemos hacer lo mismo.
Ocupemos las principales plazas de
Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla,
Zaragoza, etc. Pero sin lastre, sin organi-
zaciones empresariales, ni sindicatos, ni
partidos, sin ninguna organización
gubernamental o no gubernamental.
Sólo los autónomos y pequeños empre-
sarios indignados. ¿Nos animamos? 
Esteban

foro abierto

i

Escuchaba en la radio a unos indignados del 15M, y el comentarista les pregunta-
ba qué es lo que piden, por qué no hacen un partido político y qué es lo que hay
que hacer. La respuesta a todas las preguntas era la misma: que no importa el color
del partido y que el sistema está obsoleto. Comparto la misma opinión sobre el sis-
tema actual, la banca, sindicatos, agencias de calificación, sistemas políticos, etc.
Pero sí creo en las personas, en la honradez, la solidaridad, la caridad, la igualdad,
el compañerismo y la amistad. Creo que hay un mundo mejor por hacer, que el
sistema que tenemos nos ha arrastrado a muchos países a la miseria, a la hambru-
na, a la muerte, al terrorismo, a la injusticia, al fanatismo. El hombre por naturale-
za no nace malo, es la sociedad la que hace al hombre, por lo tanto cambiemos
el sistema. Que los estados den una patada a las agencias de calificación (rating),
que desaparezcan los especuladores, las bancas ambiciosas... que no se olviden
que los que creamos puestos somos nosotros. Yo firmo ahora mismo por un cam-
bio total.
Miguel Villanueva

La indignación de los empresarios y
de casi todos los españoles está
totalmente justificada. Yo soy autó-
nomo y tenemos un negocio desde
los años 40. Este desastre se lo atri-
buyo al gobierno que está especu-
lando con su propio país y vendien-
do al mejor postor. Necesitamos un
país con industria, ya no fabricamos
casi nada. Como dice un compañe-
ro, “nosotros los empresarios no
estamos unidos y esta indignación la
hemos creado nosotros mismos”.
Damos industria y productividad a
otros países, se benefician a unos
golfos y perjudican a un país por
completo. Cuando mi hijo me dice
“Papa, ¿haber estudiado me servirá
de algo? Yo le digo que quizá en otro
país le pueden reconocer. Es triste.
Manuel Vera

Estoy de acuerdo en todo a excepción de
las últimas frases en las que dice que los
empresarios sigamos trabajando que es lo
que sabemos hacer. Evidentemente, sabe-
mos trabajar, eso ya lo hemos demostra-
do mucho tiempo en este país. Pero yo
creo que si no nos hacen caso, si no nos
tienen en cuenta, algo tendremos que
hacer. Manifestarnos en la calle no es lo
nuestro, pero en cambio podemos orga-
nizar una plataforma de empresarios tan
fuerte que nos tengan que oír en el Con-
greso. Pidamos cambios a los políticos y
después reformas. No dejemos que el
país se hunda. Abogo por organizar una
plataforma de "empresarios indignados".
Carlos Iturgoyen

Soy otro de los grandes indignados con todos los estamentos públicos o políticos. No
sé si realmente existen ganas de salir de esta situación o es que el mundo está dirigi-
do por un grupo de incompetentes. Tanto en política como en economía, creo que la
mayoría de nuestros dirigentes tiene un árbol delante que no les deja ver el gran bos-
que que hay detrás. Creo que hay soluciones rápidas y efectivas y sigo creyendo que
la causa de esta crisis es la falta de confianza en los políticos, en la banca, en nues-
tros clientes, en el empresariado, en los trabajadores. Nos han enseñado a no confiar
en nadie y ahora a ver quién presta dinero o entrega un producto a un cliente si no
tiene el cobro asegurado. Hagamos un mundo o un mercado donde vuelva la con-
fianza y se pueda trabajar de nuevo con todas las garantías. Esto nos llevará de nuevo
a una economía fuerte y segura. La solución la tengo, pero me hace falta apoyo para
que la podamos hacer llegar a los gobiernos y la pongan en marcha.
Feliciano Boza Vázquez

Cuatro chavales ocuparon la Puerta del
Sol, fueron portada de todos los medios
de comunicación y los políticos empie-
zan a interesarse por sus propuestas.
Nosotros podemos hacer lo mismo.
Ocupemos las principales plazas de
Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla,
Zaragoza, etc. Pero sin lastre, sin organi-
zaciones empresariales, ni sindicatos, ni
partidos, sin ninguna organización
gubernamental o no gubernamental.
Sólo los autónomos y pequeños empre-
sarios indignados. ¿Nos animamos? 
Esteban

foro abierto
Selección de comentarios de “el punto de la i” publicados por

los lectores en la página web: www.interempresas.net/puntodelai i

¿Por qué no hay ningún empresario de pyme que ponga en marcha un partido polí-
tico? Única prioridad, la defensa de pymes y autónomos. Si llegan a ser bisagra
seguro que logran bajar los costes de despido, de los más caros del mundo y que
sólo defienden el puesto de trabajo de vagos, pues a los buenos y capaces, no los
despide ningún empresario inteligente. A ver quién se anima, ya tiene un voto.
Txevi Chavez

Escuchaba en la radio a unos indignados del 15M, y el comentarista les pregunta-
ba qué es lo que piden, por qué no hacen un partido político y qué es lo que hay
que hacer. La respuesta a todas las preguntas era la misma: que no importa el color
del partido y que el sistema está obsoleto. Comparto la misma opinión sobre el sis-
tema actual, la banca, sindicatos, agencias de calificación, sistemas políticos, etc.
Pero sí creo en las personas, en la honradez, la solidaridad, la caridad, la igualdad,
el compañerismo y la amistad. Creo que hay un mundo mejor por hacer, que el
sistema que tenemos nos ha arrastrado a muchos países a la miseria, a la hambru-
na, a la muerte, al terrorismo, a la injusticia, al fanatismo. El hombre por naturale-
za no nace malo, es la sociedad la que hace al hombre, por lo tanto cambiemos
el sistema. Que los estados den una patada a las agencias de calificación (rating),
que desaparezcan los especuladores, las bancas ambiciosas... que no se olviden
que los que creamos puestos somos nosotros. Yo firmo ahora mismo por un cam-
bio total.
Miguel Villanueva

La indignación de los empresarios y
de casi todos los españoles está
totalmente justificada. Yo soy autó-
nomo y tenemos un negocio desde
los años 40. Este desastre se lo atri-
buyo al gobierno que está especu-
lando con su propio país y vendien-
do al mejor postor. Necesitamos un
país con industria, ya no fabricamos
casi nada. Como dice un compañe-
ro, “nosotros los empresarios no
estamos unidos y esta indignación la
hemos creado nosotros mismos”.
Damos industria y productividad a
otros países, se benefician a unos
golfos y perjudican a un país por
completo. Cuando mi hijo me dice
“Papa, ¿haber estudiado me servirá
de algo? Yo le digo que quizá en otro
país le pueden reconocer. Es triste.
Manuel Vera

Estoy totalmente de acuerdo con todo lo comentado. Desde hace muchos años tengo
muy claro que hay tres colectivos con los que no me gusta trabajar (aunque muchas
veces tengo que hacerlo): políticos, funcionarios y banqueros. Puedes llegar a acuer-
dos con políticos, que pueden romper en cualquier momento por" “motivos de inte-
rés general". Con los funcionarios pasa algo parecido: puedes pactar unas determina-
das condiciones de pago, pero cuando éste no se ejecuta y reclamas te dirigen a
"Tesorería" y te dicen que ellos no pueden hacer nada. Los banqueros siempre se
escudan en que las decisiones las toman los responsables de zona o en la oficina prin-
cipal. De esta crisis hemos aprendido mucho y sabemos con quién podemos o no
contar. Yo por mi parte tengo muy claro que en cuanto pueda cambio de bancos. No
me han ayudado. Entiendo que de nada sirven las manifestaciones y quejas, lo que
debemos hacer es: cambiar. Cambiar de bancos, de gasolineras, de operadores de
telefonía, de partido político, etc. ¿Os imagináis qué pasaría si en el sistema financie-
ro se produjera el mismo baile de clientes que hay en las operadores de telefonía? Si
los dos principales pasaran a ser el tercero y cuarto. ¿Iríamos peor? No. 
Antoni Güell

RR7_003_017_Panorama  19/09/11  11:21  Página 10



|11

Nuevo diseño, nuevas funciones e importantes mejoras en la
navegabilidad

Interempresas
renueva su portal
en Internet 

Interempresas.net cubre en la actualidad49 sectores económicos, con casi 15.000
empresas con contenidos en el portal,

que abarcan más de 62.000 productos, y
ofrece en la actualidad más de 47.000 artí-
culos y reportajes. La audiencia media roza
el medio millón de visitas al mes, según
datos de la Oficina de Justificación de la
Difusión (OJD), y cuenta con más de
200.000 usuarios registrados.
La nueva versión del portal es especialmen-
te relevante en lo que se refiere a la bús-
queda de productos. Éstos se presentan

ahora agrupados por epígrafes, pudiendo
ordenarse en base a distintos criterios. La des-
cripción de cada producto se presenta en la
parte derecha de la página sin necesidad de
cargar páginas nuevas cada vez que se selec-
ciona un nuevo producto. Esta misma arqui-
tectura funciona igualmente para los produc-
tos de ocasión o de segunda mano.
Antes de terminar el presente año se incorpo-
rarán nuevas y sustanciales mejoras en el por-
tal, entre ellas una nueva presentación de los
stands virtuales de las empresas que exponen
en Interempresas.net. �

El portal Interempresas.net, la plataforma informativa líder de la
industria española en Internet, acaba de lanzar una nueva versión
que cuenta con importantes novedades destinadas a hacer más fácil
e intuitiva la navegación, y el rápido acceso a los contenidos. 
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Tenerife contará con una planta 
de tratamiento de residuos eléctricos y
electrónicos

Bajo el nombre de E-waste Canarias la planta de tratamiento creará 22
nuevos empleos fijos en la localidad de Arico. Su puesta en marcha está
prevista para octubre. La planta de tratamiento reciclará todo tipo de apa-
ratos eléctricos y electrónicos, incluyendo los frigoríficos, con una capa-
cidad de tratamiento de estos últimos de 60.000 unidades anuales.

De izquierda a derecha: Alejandro Plasencia, del Ayto. de Arico; Carmen Martinez, de
Fundación Canaria Recicla; Jesús Montañez, concejal de Medio Ambiente y Residuos; David
Bustabad, director gerente de E-waste Canarias; Olivia Delgado, Alcaldesa de Arico; Miguel
Díaz-Llanos, consejero de Sostenibilidad del Cabildo de Tenerife; Carlota Cruz, de la Fundación
Canaria Recicla y Daniel Alberto, concejal de Empleo.

Ambilamp premia a
los espectadores de
la Vuelta por sus
bombillas y
fluorescentes

La Asociación para el Reciclaje
de Lámparas (Ambilamp) ha
contado con un stand ubicado
cerca de las líneas de meta de
cada etapa de la Vuelta Ciclista a
España, donde ha ofrecido infor-
mación sobre la actividad de
reciclaje del sistema integrado
de gestión (SIG) y premiado a los
espectadores por aportar sus
bombillas de bajo consumo o
fluorescentes fundidos para su
reciclado. Ambilamp ha formado
parte de la iniciativa ‘España
Recicla’ junto a otros dos SIG
Ecopilas y Ecolec, con los que
ha patrocinado el maillot verde
de la competición, así como el
desarrollo de acciones de con-
cienciación medioambiental
sobre el reciclaje de aparatos
electrónicos y eléctricos. 

El gobierno valenciano registra más de 19.000 instalaciones productoras de
residuos peligrosos

La Conselleria de Infraestructuras, Territorio y Medio Ambiente de la Generalitat Valenciana tiene
registradas más de 19.000 empresas productoras de residuos peligrosos de las que más de 500
son consideradas como grandes productoras, es decir, producen más de 10 toneladas de resi-
duos al año. “Estas cifras demuestran que cada vez se está más cercano al control absoluto de
este tipo de residuos en nuestra Comunitat. Aunque hay que resaltar que el hecho de que una
empresa no estuviera inscrita como productor de residuos no indicaba que no se gestionasen
adecuadamente, el 100% de los residuos peligrosos producidos se gestionan de acuerdo a lo
establecido en la normativa, sólo que ahora el control es más directo y estricto”, ha destacado
el director general de Calidad Ambiental, Vicente Tejedo.
Según el gobierno valenciano, se ha pasado de 15.000 empresas registradas en 2007 a las
19.000 actuales. Tejedo argumenta el incremento en “la implantación de la tramitación telemá-
tica para los documentos de control y seguimiento de residuos peligrosos puesta en marcha por
la Generalitat desde hace unos meses”.
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Sigaus y el presentador 
Luis Miguel Domínguez
fomentan el reciclaje 
de aceites

Fruto de esa colaboración, la actividad
de Sigaus como entidad encargada de la
recogida y gestión de aceites usados será
protagonista en ‘Biodiario’, programa
sobre naturaleza que emite La 2 de TVE,
y que dirige y presenta el naturalista Luis
Miguel Domínguez. El presentador dedi-
cará tres de sus programas a Sigaus,
informando al ciudadano acerca de
cómo participa en el reciclaje del aceite
industrial usado y cuál es la repercusión
en el medio ambiente de esta acción. 
De la mano de Sigaus, el naturalista se
ha desplazado a diversos escenarios
(tales como un taller de reparación de
automóviles, una lavandería, un parque
y una planta de tratamiento de aceites
usados) con la intención de mostrar a los ciudadanos una visión rigurosa y cercana del proceso de recuperación del resi-
duo y de los beneficios ambientales que se consiguen gracias a su correcto tratamiento a través de Sigaus.

Un momento de la grabación del programa 'Biodiario', presentado por Luis Miguel Domínguez.
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Ecolec y Mcctelecom lideran 
el proyecto Weee-Trace para
controlar los residuos desde 
su origen hasta su reciclado

Controlar de una forma más efectiva los residuos
desde su origen hasta el reciclado final de los mis-
mos, lo que se conoce como trazabilidad. Éste es el
objetivo del proyecto Weee-Trace, liderado por la
Fundación Ecolec, el sistema integrado de gestión
de residuos de aparatos eléctricos y electrónicos
(Raee), y Mcctelecom, empresa especializada en
tecnologías de la información y comunicaciones.
Weee-Trace pretende demostrar la viabilidad técni-
ca y económica de un sistema de trazabilidad inte-
gral de Raee mediante el uso de tecnologías de
información avanzadas. El proyecto ha sido selec-
cionado recientemente por Eaci, la Agencia Ejecuti-
va CIP-Eco-Innovación, en su convocatoria de 2010.
Con un presupuesto total de 2,3 millones de euros,
de los que un 50% son subvencionados por el Eco-
Innovation, y una duración de tres años, el proyecto
Weee-Trace ya ha comenzado sus actividades este
verano.

El gobierno andaluz subvenciona a
asociaciones de consumidores para
reducir el uso de bolsas de plástico

La consejería de Medio Ambiente ha entregado 75.000
euros en subvenciones a tres asociaciones andaluzas
para que lleven a cabo una campaña de reducción de
bolsas de plástico de un solo uso. El consejero José Juan
Díaz Trillo ha explicado que esta iniciativa se incluye en
una línea de ayudas del gobierno regional hasta 150.000
euros en el marco de las recomendaciones del Plan
Nacional Integrado de Residuos, que prevé la progresiva
sustitución de plásticos no biodegradables desde 2010.
Las asociaciones beneficiarias son la Federación Andalu-
za de Consumidores y Amas de Casa Al-Andalus, la
Federación de Consumidores y Usuarios en Acción
(Facua-Andalucía) y la Unión de Consumidores de Anda-
lucía (Uca/Uce).
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Ecolec gestionó más de 59.000 toneladas de residuos de
aparatos eléctricos y electrónicos en 2010
Los residuos de grandes electrodomésticos —más de 53.000 toneladas— encabezan la lista
de cantidades recogidas por la Fundación Ecolec durante 2010 como sistema integrado de
gestión (SIG). Le siguen los pequeños electrodomésticos y los equipos de informática y tele-
comunicaciones.
A pesar de la crisis, la capacidad de gestión de residuos de aparatos eléctricos y electróni-
cos (raee) de uso doméstico efectuada por Ecolec el año pasado creció un 3,78% respecto
al anterior. Como SIG, Ecolec tiene cerca del 54% de cuota de responsabilidad de todos los
aparatos eléctricos y electrónicos puestos en el mercado en España. Sus empresas adheridas
tienen la obligación de financiar más del 70% de los grandes y pequeños electrodomésticos.

Investigadores de la Politécnica de
Valencia combinan purines y
subproductos agrícolas para
producir biogás

Un equipo de investigadores del Instituto de Ciencia y Tec-
nología Animal de la Universitat Politècnica de València
(UPV), vinculado a la Escuela Técnica Superior de Inge-
niería Agronómica y del Medio Natural (ETSIAMN), ha
desarrollado un proyecto que combina purines de cerdo y
subproductos agrícolas para optimizar la producción de
biogás. De esta manera, se consigue dotar de valor añadi-
do al exceso de purines de las granjas y dar un uso soste-
nible a los destríos de algunos subproductos hortofrutíco-
las valencianos.
El proyecto está coordinado por el catedrático Antonio
Torres, María Cambra-López, Verónica Moset y Pablo
Ferrer, que explican que “en las granjas de cerdos se gene-
ran grandes cantidades de purines, compuestos funda-
mentalmente por las deyecciones de los animales, agua de
limpieza y restos de pienso, cuya gestión consiste normal-
mente en el almacenamiento en balsas y posterior aplica-
ción en el campo como fertilizante. Estos purines contie-
nen una elevada carga de nutrientes como nitrógeno y fós-
foro, y materia orgánica”.

La Universidad de Alicante licencia
una patente a Enercoop para
fabricar briquetas combustibles de
cáscara de almendra
La patente es fruto del trabajo de investigación realizado
por el Rafael Font Montesinos, del Departamento de
Ingeniería Química de la Universidad de Alicante. A raíz
de ese trabajo la universidad y el Grupo Enercoop, a tra-
vés de su filial Covaersa Energías S.A, han firmado un
contrato de licencia de patente para poner en marcha
una planta industrial de fabricación de briquetas a partir
de cáscara de almendra para su explotación comercial a
nivel mundial.
Los encargados de sellar este acuerdo han sido el direc-
tor general de la empresa alicantina, Ildefonso Serrano
García, y el vicerrector de Investigación, Desarrollo e
Innovación de la Universidad de Alicante, Manuel Palo-
mar Sanz. 

La URV trabaja en un proyecto para
eliminar la basura espacial

La cantidad de basura espacial en la zona orbital terrestre
de baja altura, la zona comprendida entre 200 y 2.000 kiló-
metros por encima del nivel terrestre, crece exponencial-
mente con el tiempo. Por ello, el programa europeo Clean
Space, en el que participa el grupo de Física y Cristalogra-
fía de Materiales y Nanomateriales del centro de investiga-
ción en EMaS de la Universitat Rovira i Virgili (URV) de
Tarragona, trabaja en el desarrollo de un nuevo láser pulsa-
do de gran potencia capaz de eliminar esa basura y desper-
dicios y espaciales.
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Investigadores de la
UPC desarrollan una
tecnología para
fabricar alfombras
reciclables

El equipo dirigido por Tzanko
Tzanov, investigador del Grupo
de Biotecnología Molecular e
Industrial del Campus de la
Universidad Politécnica de
Cataluña (UPC) en Terrassa ha
trabajado para crear una tecno-
logía biológica a base de enzi-
mas. Ésta permite fabricar, a tres empresas holandesas, alfombras y
moquetas mucho más ligeras, sostenibles, biodegradables y 100%
reciclables. Al final de su vida útil, alfombras y moquetas se pueden
usar como sustrato para cultivar vegetales. 
El sistema ahorra mucha energía, cierra completamente el ciclo de
vida de la lana y abarata el coste final del producto. Los investiga-
dores de la UPC han trabajado en colaboración con los de la Uni-
versidad de Gratz (Austria) en el proyecto Erutan (que al revés es
Nature), por encargo de las empresas holandesas Bond Textile Rese-
arch, Best Wool Carpet y James. Estas compañías solicitaron una tec-
nología para fabricar alfombras y moquetas de lana que respetara el
ciclo de vida y sin utilizar látex. 

Los investigadores Carlos Díaz (izquierda) y
Tzanko Tzanov, investigador del Grupo de
Biotecnología Molecular e Industrial de la UPC,
con muestras de alfombra ecológica.

Ihobe publica una guía
sobre el uso de áridos 
reciclados mixtos

‘Usos de áridos reciclados mixtos procedentes
de Residuos de Construcción y Demolición’ es
el nuevo título de Ihobe, sociedad pública de
soporte al Departamento de Medio Ambiente,
Planificación Territorial, Agricultura y Pesca del
Gobierno Vasco. El documento expone que los
ratios actuales de valorización de residuos de
construcción y demolición en la Comunidad
Autónoma del País Vasco están muy por debajo
de los objetivos marcados por la Unión Europea
y los respectivos Planes de Residuos estatales y
autonómicos. En concreto, según el documento,
valorizamos en torno al 15%-40% de los resi-
duos de construcción y demolición, “lo que
resulta insostenible teniendo en cuenta que se
genera per cápita una tonelada de este tipo de
residuos por habitante y año”.
El trabajo de Ihobe contribuirá a dar cuerpo a la
disposición segunda del Real Decreto 105/2008
de Gestión de Residuos de Construcción y
Demolición en el que se aboga por que las
administraciones públicas promuevan el uso de
materiales reciclados en las obras. 
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Nada se desecha.
Todo se

transforma. Y no de
cualquier manera.

Este espacio recoge
ejemplos que lo

demuestran:
productos
originales,
soluciones

sofisticadas, ideas
brillantes a partir

de lo simple.
Reciclar puede ser

un arte y, en
cualquier caso, una
manera de respetar
el entorno siempre.

SinDesperdicio
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Aspiraciones ecológicas

Las tuvo un estudiante de la Universidad
de Loughborough (Reino Unido), Jake
Tyler, que ideó esta aspiradora a base de
cartón ondulado reciclado. Su interior
cuenta con materiales también recicla-
dos, como componentes de plástico de
nylon puro que es, a su vez, de nuevo
reciclable. Además, las diferentes piezas
de cartón se ensamblan entorno al motor
sin necesidad de adhesivos. Tyler se ha
aliado con la empresa Vax para comer-
cializar su electrodoméstico —denomi-
nado Vax ev— y crear una gama de aspi-
radores ‘verdes’.

Autor: Vax.

Autor: Vax.
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Desperdicio
Sin

Césped artificial eres…
… y en ello te reconvertirás. El éxito del césped sintéti-
co ha sido tal que ha ‘crecido’ en espacios deportivos de
alta competición y también decorativos. Pero, por más
sintético, la hora de renovar buena parte de estas ‘plan-
taciones’ polietilénicas —cuya vida útil es en la actuali-
dad de una media de 10 años— se acerca. El centro tec-
nológico GaiKer-IK4 y Poligras han desarrollado un
nuevo césped sintético a partir de la reutilización del
mismo. ¿Por qué desperdiciar las múltiples vidas del
polietileno, el caucho o la arena que forman ese artifi-
cial, pero aparente y funcional, manto verde?

Viento en popa

Y cuando el idilio de las velas con el viento se acaba,
ellas se readaptan a la vida urbana. Por ejemplo, en
forma de sillón puf, donde ya no es el viento el que las
tensiona sino el cuerpo humano al sentarse. O como
tumbona, formada por la funda exterior de una vela
recuperada. O reencarnando sus mosquetones de
bronce en colgadores….

La pasión por el mar ha llevado a dos arquitectos, una
diseñadora y un fabricante de velas a crear segundas
oportunidades para estos materiales mediante el pro-
yecto, con una sede en Navarra, Dvelas.

Autor: Dvelas.

Un hogar de cartón

Esta miniatura inspirada en los chalets canadienses de
caza está fabricada en cartón corrugado y admite como
inquilinos a gatos, conejos, hurones o pequeños canes.
Un mundo reciclable de cartón reciclado ideado por dos
diseñadoras industriales de la Universidad de Montreal
y comercializado por la firma canadiense Cascades.

Foto: Cascades.
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Autor: Dvelas.
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AIMPLAS en ExpoRecicla

Los próximos 27, 28 y 29 de septiembre, abre sus puertas en
Zaragoza la Feria ExpoRecicla, que durante este año celebra su

III Edición.
AIMPLAS, estará presente por primera vez en esta feria (centrada
en la recuperación, reciclaje, gestión y valorización de residuos)
con un stand donde presentará sus actividades y novedades en el
reciclado y valorización de residuos plásticos y de caucho. 
De forma paralela, durante la Feria se celebrarán unas Jornada Técni-
cas que, en su segundo día, contará con la participación de Eva Verdejo,
Responsable de la Línea de Reciclado y Medio Ambiente de AIMPLAS, que
hablará de los Nuevos métodos de tratamiento y nuevas aplicaciones de los
ciclos de reutilización, reciclaje y valorización de residuos plásticos. �

Más información: Departamento de Inteligencia Competitiva y Estratégica 
www.formacion.aimplas.es • dices@aimplas.es

20 Oportunidades de Negocio 
para la Industria del Plástico

El pasado 7 de julio se celebró en las instalaciones de 
AIMPLAS, Instituto Tecnológico del Plástico la III Edición 

de la Jornada 20 Oportunidades de Negocio para la Industria
del Plástico, todas ellas identificadas a partir del sistema de
vigilancia tecnológica de AIMPLAS (www.observatorioplasti-
co.com). Este Sistema se fundamenta en la monitorización
diaria de más de 3.800 fuentes de información que permite
incorporar más de 35.000 nuevos registros cada año (noti-
cias, patentes, artículos, etc.) todo ello a partir del software
creado por AIMPLAS (www.softvt.com). 
En esta IIIª edición se han presentado oportunidades que
satisfacen toda la cadena de valor, desde materias primas, a
nuevas tecnologías para reducir costes, y productos destacando las aplicaciones en reciclado, envases, automoción,
etc. Cada una de ellas ha sido convenientemente documentada con el objeto de identificar sus beneficios y riesgos. De
igual forma, se aportó información adicional referida a mercados potenciales, propiedad industrial, estado de la tec-
nología, etc.
Previo a la presentación de las oportunidades, en una ponencia, una representante del Ministerio de Defensa explicó
el papel de la administración central en el apoyo a las empresas en su proceso de internacionalización, especialmente
indicado para cuando las oportunidades se dan en el exterior. Las intervenciones posteriores ayudaron a enfatizar la
importancia que tiene la vigilancia tecnológica para innovar y detectar amenazas en el entorno de la empresa. Este
ciclo fue cerrado con datos de mercado referidos tanto a la situación del sector como su evolución para los próximos
6 meses.
Finalmente, AIMPLAS presentó el nuevo sistema de generación de ideas innovadoras (www.softvt.com/mic) como una
clara apuesta de futuro para hacer realidad la Inteligencia Competitiva en nuestro sector. 
Esta Jornada será replicada el 17 de noviembre de 2011 en Barcelona, coincidiendo con la feria EQUIPLAST 2011.�

Más información: reciclado@aimplas.es
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AIMPLAS: INNOVACIÓN EN PLÁSTICO

Más información: reciclado@aimplas.es

caucho reciclado en la planta de sinte-
rizado de la empresa BERLÁ. En los
últimos meses del proyecto se va a
trabajar en la optimización del proce-
so de sinterizado para obtener los
prototipos finales que serán caracteri-
zados de acuerdo a la normativa
vigente y en el diseño de una eco-eti-
queta que permita comunicar al usua-
rio final las ventajas de los productos
de caucho reciclado y que sirva como
distintivo de los productos fabricados
con esta nueva materia prima. 
El proceso productivo propuesto en
ECORUBBER es reproducible en un
amplio rango de industrias transfor-
madoras de caucho y en una gran
variedad de aplicaciones (defensas de
caucho, separadores de carriles en la
ciudad, bandas reductoras de veloci-
dad…), esto implicará un amplio
beneficio ambiental y económico.�

Neumáticos Fuera de Uso 
como materia prima en productos 
de alto valor añadido

La Directiva Europea 1999/31  prohí-
be desde el año 2003 la elimina-

ción por depósito en vertedero de
neumáticos usados completos, exten-
diéndose esta prohibición desde el
año 2006 a los neumáticos triturados.
Este marco regulatorio ha provocado
la reestructuración de la gestión de
los neumáticos fuera de uso (NFU),
favoreciendo de este modo su reutili-
zación como neumáticos recauchuta-
dos, su reciclado para otros usos
industriales o, en última instancia, su
valorización energética.
Cada año, se generan en Europa más
de 3,2 millones de toneladas de neu-
máticos usados. Actualmente, una
parte importante de estos neumáticos
son reciclados mediante triturado uti-
lizándose como rellenos de campos de
césped artificial o pavimentos de sue-
los infantiles. Sin embargo, no existen
de forma generalizada aplicaciones de
caucho reciclado para el desarrollo y
fabricación de productos de alto valor
añadido con un elevado porcentaje de
material reciclado. Para desarrollar este
tipo de productos, AIMPLAS está coor-

dinando el proyecto ECORUBBER, junto
al Instituto de Biomecánica de Valen-
cia (IBV) y las empresas RECIPNEU 
-TYRERECYCLING NATIONAL 
ENTERPRISE LTD y BERLÁ, S.A.
El principal objetivo de este proyecto
es la implementación de un proceso
medioambientalmente sostenible
para la utilización de polvo de caucho
procedente de NFU en la fabricación,
por medio de un innovador proceso
de sinterizado, de productos de mobi-
liario urbano. 
Este proyecto se encuentra en el mes
25 de un total de 30 meses. Actual-
mente ya se ha diseñado e instalado
en la empresa RECIPNEU un proceso
de triturado de los NFU que permite la
obtención de polvo de caucho recicla-
do libre de contaminantes (porcenta-
jes mínimos de acero y fibras textiles)
y con una distribución granulométrica
adecuada al proceso de producción
posterior. El producto representativo
seleccionado en el proyecto ha sido
un bolardo, obteniéndose durante el
pasado mes de junio, los primeros
prototipos industriales de bolardos de
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Investigadores de la Universidad de Almería publican un estudio sobre el poder
calorífico de los residuos hortofrutícolas

“¿Cuánta energía
me va a dar una
hectárea de calabacín?”

“En este sector hay un recurso, los resi-
duos, que no queremos que se des-
perdicie. Por eso nos planteamos la

pregunta ¿si me llevo una hectárea de residuos
de calabacín, por ejemplo, cuánta energía me
va a dar?”, plantea el investigador Ángel Jesús
Callejón Ferre. Explica que la realidad es que no
todos los laboratorios, compañías o centros de
investigación en cualquier parte del planeta
tienen financiación suficiente para calcular el
poder calorífico de su biomasa: “Por eso, como
complemento de la investigación, decidimos
hacer modelos matemáticos de predicción fia-
bles que ayuden a otros investigadores que
trabajen con igual biomasa”.
Siguiendo protocolos internacionales, el grupo
de investigadores de la Universidad de Almería
ha analizado, experimentado y verificado, los
datos reales de la capacidad calorífica de dife-
rentes hortalizas que representan casi el 100%
del cultivo en invernaderos de Almería: calaba-
cín, tomate, berenjena, judía, sandía, melón,
pimiento y pepino. “Así, otros no tendrán que
hacerlo, ya que el proceso es muy costoso. Por
ejemplo, —señala Callejón— en lugares de
México o Marruecos donde se cultive lo
mismo, se podrían utilizar estos modelos, com-
probando su validez si se desea con un solo
análisis, para poder predecir el potencial ener-
gético de la biomasa de dichas zonas".

Ecuaciones de predicción
Con la ayuda del laboratorio de biocombusti-
bles de la Escuela Superior de Ingenieros de la
Universidad de Sevilla, se han construido 20
ecuaciones de predicción comunes a las 8
especies estudiadas. Dichas ecuaciones van
de 1 a 6 variables, lo que permitirá hacer apro-
ximaciones más o menos precisas en función
de las variables utilizadas en cada ecuación.
“Cuantas más variables se incluyan, menos
margen de error, claro. Pero en todos los
casos son modelos muy precisos”, afirma el
investigador.
Tras el análisis, una de las conclusiones es que,
de todas las hortalizas analizadas, “la judía es la
que más energía produce por kilo, mientras

B
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El ECN Biomass, Coal and
Environmental Research de

los Países Bajos ya ha
solicitado incorporar todos

los datos del trabajo de
Callejón y sus compañeros

La biomasa generada a partir de los residuos del cultivo de ocho hortalizas en los inver-
naderos de Almería proporcionaría un millón de megavatios por hora al año. O lo que
es lo mismo: energía para 120.000 hogares. Éste es el resultado de la investigación de un
grupo de ingenieros de la Universidad de Almería que, además, ha creado modelos mate-
máticos de predicción del poder calorífico de este tipo de biomasa. Sus estimaciones
son las primeras hechas en el mundo para estas especies en su conjunto y se acaban de
publicar en la revista Renewable and Sustainable Energy Reviews, una de las más impor-
tantes sobre energías renovables según Journal Citation Reports de ISI Web of Know-
ledge. Ángel Jesús Callejón Ferre está a la cabeza del grupo investigador.
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que el tomate (la más cultivada) es la más difí-
cil de utilizar por su alto contenido en cloro.
Esto podría solucionarse haciendo mezclas de
residuos de distintos cultivos pero eso exige
más estudios e investigaciones".
Algunas empresas ya han mostrado interés en
el estudio de estos investigadores de Almería.
“Nosotros hemos ofrecido los datos y el poten-
cial. Porque si no se tienen datos no se pueden
tomar decisiones. Después tendrán que ser las
empresas energéticas las que valoren si es via-
ble su uso o no”, explica Callejón.
Lo que sí está confirmado es que la base de
datos ‘Phyllis’ de biomasa dependiente del
ECN Biomass, Coal and Environmental Rese-
arch de los Países Bajos ya ha solicitado incor-
porar todos los datos del trabajo de Callejón y
sus compañeros. En el futuro, a Ángel Callejón
le gustaría analizar más tipos de biomasa
autóctona de Almería y poder afinar y obtener
modelos de predicción específicos de cada
cultivo. �

La biomasa generada de
los residuos del cultivo de

hortalizas en Almería
proporcionaría un millón

de megavatios hora
anuales.
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Municipalia, 
el hipermercado 

de los alcaldes

Oriol Oró, director general 
de Fira de Lleida

Recuperando una definición acuñada hace ya
bastantes años, podemos afirmar que la ciu-
dad de Lleida se prepara para acoger una

nueva edición del ‘hipermercado de los alcaldes’.
Municipalia (Salón Internacional de Equipamientos
y Servicios Municipales) constituye, en efecto, un
gran escaparate ideal para que los representantes
políticos y técnicos de los ayuntamientos encuen-
tren, valoren, comparen y, en su caso, adquieran
todas aquellas soluciones que garanticen el desa-
rrollo de los municipios y el bienestar de los ciuda-
danos. Municipalia, en su día certamen pionero en
este ámbito, llega a su 16ª edición consolidado
como el salón líder en España y uno de los más
importantes del sur de Europa en el sector de los
equipamientos y servicios urbanos. Este año la feria
se celebrará del 18 al 21 de octubre con la previsión
de superar los 300 expositores y los 20.000 visitan-
tes profesionales procedentes de diversos países
de África, América y Europa.
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nes promocionales a realizar, y es por
ello que creemos que la mayoría de las
empresas punteras del sector estarán
presentes en Municipalia, un salón que
por historia, importancia y prestigio se
ha convertido en un referente dentro
de su ámbito.
Un hecho objetivo que avala esta tesis
es que —contrariamente a otros salo-
nes, en los que como resultado de la
crisis la comercialización de los espa-
cios de exposición deviene una tarea
complicada— Fira de Lleida ya había
cubierto prácticamente el 100% de la
superficie de exposición un mes antes
de la celebración de Municipalia.
Otro factor que tiene su peso específi-

co en el éxito del certamen es la coinci-
dencia de la presente edición del certa-
men con el periodo posterior a las elec-
ciones municipales, un periodo en que
los nuevos equipos de gobierno de los
ayuntamientos españoles preparan sus
estrategias y líneas de actuación de
cara al mandato recién inaugurado.
Para los responsables municipales éste
es un momento clave, como mínimo,
para ponerse al día en todas aquellas
novedades que pueden ayudar al pro-
greso de sus respectivos municipios.
Cabe destacar, además, que los exposi-
tores de Municipalia aportan solucio-
nes para ahorrar en la gestión munici-
pal y rentabilizar las inversiones, con-
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Pese a la actual situación económica,
que afecta a todos los sectores econó-
micos y que ha tenido un impacto cla-
ramente negativo en las haciendas
municipales —en parte por la caída de
la actividad urbanística, en parte por la
disminución de las ayudas de otras
Administraciones— estamos convenci-
dos de que Municipalia sigue siendo
una cita obligada tanto para las empre-
sas más importantes del sector de los
servicios y de los equipos urbanos
como para los potenciales visitantes
del salón (alcaldes, concejales, técnicos
municipales, urbanistas, arquitectos,
etc.). Y esto es así por varios motivos.
Hablando de factores coyunturales, es
evidente que el empresario trata de
superar los efectos negativos de la cri-
sis económica a través de varios meca-
nismos: diversificando o ideando alter-
nativas a su producción, internacionali-
zándose, buscando alianzas y, en casi
todos los casos, optimizando la gestión
empresarial. Esto último implica selec-
cionar de forma muy precisa las accio-

Lleida se convertirá entre el 18 y el 21 
de octubre en punto de referencia 

del municipalismo español
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viertiéndose de esta manera en aliados
de gran valor para los ayuntamientos.
Entrando en elementos organizativos,
y al margen del aliciente que supone la
diversidad y las novedades que el visi-
tante puede encontrar en el área de
exposición, uno de los puntos fuertes
de Municipalia es el variado programa
de jornadas técnicas, coloquios, pre-
sentaciones y otras actividades que se
celebran paralelamente al salón, y que
se centran en temáticas de actualidad
relacionadas con el mundo de los
municipios.
En la presente edición del Salón Inter-
nacional de Equipamientos y Servicios
Municipales, por ejemplo, hemos pro-

gramado —entre otros— jornadas téc-
nicas y encuentros profesionales sobre
la administración digital, vertederos
controlados, técnicas de jardinería,
pavimentos sintéticos en áreas de jue-
gos y maquinaria de mantenimiento
de jardinería, gestión del espacio
público, participación técnica y social
real en los parques, los seguros en el
mundo local, los nuevos productos de
la Red Compra Reciclado, la primera
plataforma online 2.0 que conecta
fabricantes y administración local,
pymes y compra pública innovadora, la
mejora de los municipios a través de
las nuevas tecnologías, aspectos jurídi-
cos (Consorcio Localret), la sede elec-

trónica para los ayuntamientos de
Cataluña (Consorcio AOC), auditorías
urbanísticas, el principio de transpa-
rencia en las administraciones locales,
sistema de telegestión para el alum-
brado, nuevas tecnologías de ahorro y
eficiencia energética para municipios,
importancia de la presencia de desfi-
briladores en espacios públicos muni-
cipales, la Línea Verde (servicio munici-
pal de consultas medioambientales), la
gestión eficaz de la señalización en
tiempos de crisis o el Proyecto Lumíni-
co (el futuro del ahorro energético).
Así pues, y por todo lo dicho, Lleida se
convertirá entre el 18 y el 21 de octu-
bre en punto de referencia del munici-
palismo español. Un punto de referen-
cia que reunirá, por un lado, todo tipo
de soluciones técnicas y de servicios
para que los ayuntamientos puedan
mejorar la calidad de vida de los ciuda-
danos, y, por el otro, a expertos en
temas municipales y representantes de
las administraciones locales que deba-
tirán e intercambiarán opiniones y
experiencias sobre el presente y el
futuro de los municipios. La gran cita
de los alcaldes está servida. �

Esta edición contará con jornadas y encuentros
sobre administración digital, vertederos

controlados, técnicas de jardinería, pavimentos
sintéticos en áreas de juegos, maquinaria de

mantenimiento de jardinería, gestión del
espacio público, etc.
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La empresa Quor pregunta a 68 personas sobre el reciclaje/retorno de envases

El SDDR es
incómodo y caro
para los ciudadanos,
según Ecovidrio

Según el estudio de Quor, el rechazo del
consumidor al sistema de depósito,
devolución y retorno se origina, por un

lado, por la incomodidad y lejanía de las
máquinas de retorno de envases, frente a la
cercanía de los contenedores actuales. Y, por
otro, por considerar caro y abusivo tener que

¿Qué opinan los ciudadanos sobre los diferentes sistemas de gestión del reciclaje de
vidrio? ¿Depósito, devolución y retorno (SDDR) o sistema integrado de gestión (SIG)? Las
respuestas a estas preguntas las ha buscado entre 68 personas la empresa de análisis de
mercados Quor que, por encargo de Ecovidrio, ha realizado un estudio cualitativo a par-
tir de reuniones de grupo. Una de las conclusiones: la mayoría de participantes apuesta
por el sistema actual de reciclaje (SIG), aunque hay aspectos mejorables, y rechaza el SDDR
por considerarlo una imposición.

V
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pagar por adelantado 25 céntimos más por
cada envase, ya que, si además se rompe,
deteriora o pierde, no recuperarían su dinero,
afectando directamente al precio final de la
cesta de la compra.
A algunos de los participantes en el estudio
también les ha causado incomprensión y con-
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fusión que el SDDR sólo se responsabilice de
un determinado tipo de envases y no de todos.

Más puntos de recogida
La principal demanda expuesta por los ciu-
dadanos en los focus groups, según el estu-
dio, fue la necesidad de mayor número de
puntos de recogida de envases. Actualmente
los españoles cuentan con 171.000 iglúes dis-
tribuidos por toda la geografía española, lo
que significa que disponen de un contene-
dor a una media de 300 metros de su hogar.
Así, descartarían un nuevo sistema que les
proporcionara un número inferior de puntos
de recogida ya que les obligaría a un mayor
desplazamiento y lejanía.

25 céntimos por envase
El pago por adelantado y obligatorio de 25
céntimos de euro por envase, recuperables al
ser retornados, fue uno de los temas de dis-
crepancia entre los consumidores del estudio
encargado por Ecovidrio. Entre otras cosas,
criticaron que en caso de rotura, pérdida o
desperfecto esa cantidad no sería recupera-
ble. Algunos consideraron incluso que el pre-
pago obligatorio incrementará los envases
en los contenedores.

Otro de los puntos de desacuerdo con el
SDDR fue el hecho de que no todos los
envases de vidrio puedan participar de este
sistema, de manera que unos irían a la
máquina de retorno y otros al contenedor,
lo que supondría “acumular cubos en el
hogar”.�

Algunos participantes del estudio consideran que
el prepago obligatorio incrementará los envases

en los contenedores

Datos técnicos del estudio de Quor
• Objetivo: Percepción de los ciudadanos en relación a los sistemas de reci-

claje de vidrio: Sistema de Depósito, Devolución y Retorno, y Sistema
Integrado de Gestión.

• Tipo de estudio: Cualitativo.
• Técnica de estudio: Dinámica de grupo (Focus group).
• Público objetivo: hombres y mujeres, de 25 a 55 años, residentes en Barce-

lona, Madrid, Sevilla y Pamplona.
• Distribución de los grupos: Ocho grupos de ocho ciudadanos cada uno, con

diferentes grados de sensibilización frente al reciclaje.
• Tiempo de realización de los focus groups: 5-12 de mayo de 2011.
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El president de la Generalitat de Catalunya inaugura en Castellbisbal una
planta que recicla el 100% de los envases Tetra Pak
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Del brik, 
hasta los andares

Castellbisbal (Barcelona)
cuenta con la única planta en
el mundo capaz de reciclar en
su totalidad el plástico, el alu-
minio y el cartón proceden-
tes de los envases brik. Tras
años de investigación y una
inversión de 8 millones de
euros, las instalaciones de
Clean Palwaste Recycling están
preparadas para procesar hasta
30.000 toneladas al año de este
tipo de envases. Un hito en la
historia del reciclaje.

Briqueta de aluminio
reciclado de briks.

Ya es factible obtener residuo cero en el
reciclado de envases de Tetra Pak. La
idea surgió en 2003 de dos estudiantes

holandeses y de un químico mejicano; tras
muchos años de investigación, la puesta en
marcha corrió a cargo de StoraEnso, multina-
cional especializada en la producción de
pulpa de celulosa y papel; el lugar elegido
para hacer realidad el proyecto fue la locali-
dad barcelonesa de Castellbisbal, a donde lle-
gan diariamente miles de envases brik que,
tras un complejo proceso, cobran nueva vida.
En la actualidad, la planta recibe envases de
toda España, así como de países europeos
como Francia, Portugal, Bélgica y Reino
Unido. Sus responsables afirman que está
preparada para procesar hasta 30.000 tonela-
das de envases de Tetra Pak al año.

Javier García
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Así funciona
Al contenedor amarillo de nuestras ciuda-
des llegan todo tipo de envases. Un camión
los recoge para después proceder a su sepa-
rado según su tipología. Las balas de briks
compactados viajan a la planta de Castell-
bisbal. Es aquí donde comienza un proceso
que logra la recuperación total de los mate-
riales utilizados en la fabricación de un brik.
La parte del proceso más sencilla es la que
recupera la fibra de cartón, que representa
el 75% del envase. Esta fibra sirve para fabri-
car cartón reciclado que después se volverá
a transformar en envases. El producto resul-
tante, es decir, las capas de aluminio y polie-
tileno, que hasta ahora acababan en un ver-
tedero, se somete a un proceso más com-
plejo: el Project Clean, basado en pirolisis.

Estas láminas de plástico-aluminio se intro-
ducen en una cámara de calor que transfor-
ma el polímero en gas caliente y que deja el
aluminio intacto. Éste se transforma en
pequeños copos que se comprimen des-
pués para formar briquetas (pequeñas
balas) de aluminio apto para su reutilización
como materia prima en la fabricación de
productos como ollas y cafeteras o, incluso,
de un nuevo brik.
¿Y qué ocurre con el gas? Según explica la
compañía, se extrae y se procesa. “El cambio
de temperatura provoca que parte del gas
se mantenga como tal y que el resto pase a
ser aceite líquido. La cámara se calienta con
parte del aceite y del gas obtenido. El resto
se utiliza para producir vapor para la fábrica
de cartón”.

En el púlper de la planta se trituran y
limpian los envases para separar la fibra

de papel del plástico y el aluminio.

El president de la Generalitat de Catalunya,
Artur Mas, felicitó a los responsables del

proyecto y reconoció su tenacidad “por no tirar
la toalla” tras tantos años de investigación. 

“Es un ejemplo a seguir”, concluyó
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El emperador de los envases

El Tetra Brik, muy común en el envasado de leche, zumos y bebidas, es un
envase mixto multicapa compuesto por tres materiales, dispuestos en
seis láminas superpuestas: cuatro de polietileno, una de aluminio y una
de cartón (papel kraft). El aluminio evita pérdidas de aromas y que entre
en el interior oxígeno y luz, mientras que las diferentes capas de plástico
ofrecen adherencia y evitan que el contenido esté en contacto con el alu-
minio. Este tipo de envases es muy apreciado ya que garantiza la cantidad
nutricional del alimento, protege a éste de la luz y el calor y preserva su
sabor y aroma.

Artur Mas, president de la Generalitat, y
Lluís Recoder, conseller de Territori i

Sostenibilitat, atienden las explicaciones
de Juan Vila, director general de

Palwaste Recycling.

“Un ejemplo a seguir”
El president de la Generalitat de Catalun-
ya, Artur Mas, fue el encargado de inau-
gurar oficialmente el pasado 6 de sep-
tiembre las nuevas instalaciones, opera-
tivas ya desde hace unos meses. Durante
su intervención, destacó lo importante
que es que los ciudadanos sepan de la
existencia de este tipo de proyectos, y
mostró su satisfacción porque “en tiem-
pos de dificultad surjan ideas tan innova-
doras como ésta”. El president, que espe-
ra que se venda la idea en el extranjero y
que se pueda adaptar a otros productos,
felicitó a los responsables del proyecto y
reconoció su tenacidad “por no tirar la
toalla” tras tantos años de investigación.
“Es un ejemplo a seguir”, concluyó.
Al acto de inauguración también asistie-
ron el conseller de Territori i Sostenibili-
tat, Lluís Recoder, y los alcaldes de Cas-
tellbisbal, Concepció Llurba, de Sant
Andreu de la Barca, Enric Llorca, y de
Martorell, Salvador Esteve, así como el
director general de StoraEnso Barcelona,
Juan Vila, y el director general de Palwas-
te Recycling, Hans Cool. �
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www.baumer.com

¿Instrumentación para Química, Petro-química,
 Gas, Farma o Biotecnología?
¡Por supuesto también Baumer!

Para más información, consulte www.baumer.com/process

Baumer Bourdon-Haenni S.A.S.
„Edificio Zurich“ - C/ Aribau 195 - 7° D - Barcelona 08021
Tel. +34 (0) 932 547 864 - sales.es@baumer.com

Amplia gama de instrumentos mecánicos y eléctricos de medida de Presión, 
Temperatura, Nivel y Fuerza

Completa selección de tecnologías de medición

Robusto diseño en acero inoxidable

Diferentes salidas (I / U o de bus de campo)
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El Ayuntamiento de Barcelona fomenta el reciclado del aceite de
cocina usado mediante una campaña de sensibilización

Olipot: recoger,
reciclar y reutilizar
el aceite doméstico

domésticos para su reciclado. De media, a
cada aportación en el punto verde se vierten
1,8 litros de aceite. Se calcula que cada ciuda-
dano genera una media anual entre 5 y 6
litros de aceites usados, lo que significa que
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El Olipot aguanta hasta 180 °C y tiene una capacidad de 750 ml.

Sean aceites de oliva, soja, girasol o cual-
quier otro aceite vegetal, con el Olipot se
puede hacer la separación del aceite de

cocina fácilmente y llevarlo al punto verde
más cercano y verterlo. Este recipiente es fácil
y cómodo de usar y, sobre todo, es limpio; se
desmonta y se puede lavar en el lavavajillas.
Tiene un filtro ideal para separar el aceite de
los restos de comida. Además, un protector
permite manipular el recipiente aunque esté
caliente. El Olipot aguanta hasta 180 °C y
tiene una capacidad de 750 mililitros. Cuenta
con una rosca para evitar que se escape nin-
guna gota y un asa para trasportarlo cómoda-
mente. Puede verterse el aceite sin manchar
gracias al ‘pico’ que incorpora.

Cerrar el círculo
Durante 2010, los puntos verdes de Barcelona
recogieron 195.126 litros de aceite. Esta canti-
dad supone el 2,5% del total que se genera en
la ciudad en un año. Una de cada seis visitas a
los puntos verdes de la capital catalana fue
para llevar aceite usado para verter. A lo largo
del año, 87.700 ciudadanos llevaron aceites

La acción de verter el aceite de cocina usado por el fregadero es muy
contaminante y perjudicial para el medio ambiente: provoca malos
olores, genera problemas en las cañerías y, lo que es más grave, con-
tamina ríos y mares. El aceite es un producto que no desaparece y se
convierte en un residuo contaminante para el medio. En cambio, si
se separa correctamente, el aceite se puede reciclar y convertir en
jabón, biodiésel o pintura. Por ello, los puntos verdes de Barcelona
están repartiendo desde finales de febrero de este año el Olipot, un
recipiente específico para hacer más fácil la recogida y vertido de los
aceites domésticos usados.
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cada año, los hogares barceloneses producen
unos 8 millones de litros. El aceite que se reco-
ge en los puntos verdes de la ciudad se lleva a
plantas de reciclaje para confeccionar biodié-
sel. Con este combustible se nutre el suminis-
tro de los vehículos de la cooperativa que rea-
liza el transporte de estos aceites usados.
En Barcelona hay otras experiencias que han
hecho del reaprovechamiento de los aceites
domésticos una oportunidad. Es el caso de
Laboris, una empresa de inserción social que
desde febrero de 2008 ofrece la recogida a
domicilio de aceites usados y que opera en
los distritos barceloneses de Gràcia y Eixam-
ple dentro del proyecto Oli-Verd. Actualmen-
te Laboris da trabajo en este proyecto a 32
personas con discapacidad que ofrecen este
servicio puerta a puerta. Está previsto ampliar
la plantilla con 15 personas más. El servicio en
la actualidad recoge mensualmente alrede-
dor de 3.000 litros de aceite que se vende
para la fabricación de biodiésel y bioaceite. El
proyecto Laboris obtuvo uno de los galardo-
nes Acció21 en su edición de 2009 como

Ni en el agua ni en la tierra

Los aceites usados necesitan ser pro-
cesados y tratados para poder ser rea-
provechados. Si se vierten de forma
incorrecta en el fregadero, significa un
grave perjuicio para el medio ambien-
te. Un solo litro de aceite puede conta-
minar 1.000 litros de agua. El aceite es
indisoluble en el agua y por tanto se
extiende formando manchas de gran
extensión sobre el agua de mar, de los
ríos y lagos, generando una capa que
impide la oxigenación correcta del
agua y que, por tanto, altera sustan-
cialmente la vida de estos ecosistemas
dificultando la respiración de los
peces y plantas acuáticas. A pesar de la
existencia de estaciones depuradoras,
los aceites vertidos en el fregadero
interfieren en el funcionamiento de
estas infraestructuras y dificultan
algunos de sus tratamientos de depu-
ración. Esto comporta el encareci-
miento de los procesos de depuración
y estos costes inciden en que final-
mente paguen los consumidores en los
cánones para su mantenimiento.
Los aceites usados tampoco pueden
ser vertidos en la tierra, ya que esto
tiene efectos nocivos sobre la fertili-
dad del suelo. Por contra, con un litro
de aceite usado, se puede obtener casi
el mismo litro de biodiésel que puede
ser empleado como combustible alter-
nativo a los combustibles derivados de
los hidrocarburos. Con 100 kilos de
aceite usado, se pueden obtener cerca
de 130 kilos de jabón. Los aceites
domésticos tienen otras utilidades en
el campo de la cosmética o en la fabri-
cación de pinturas y barnices.

ejemplo de proyecto de empresa social que
facilita la gestión de residuos especiales
domésticos y su reaprovechamiento como un
recurso valioso, cerrando el círculo de los
materiales.
Otras entidades, como la fundación Àmbit
Prevenció, desarrollan un programa puntual
de reciclaje de aceites usados para la confec-
ción de jabón en el distrito de Sants-Montjuïc.
El proyecto tiene el doble objetivo de avanzar
en la formación de los integrantes de sus pla-
nes de ocupación, en este caso de personas
drogodependientes, y al mismo tiempo en la
sensibilización a los ciudadanos para evitar el
vertido incorrecto de estos aceites de cocina,
recompensado este esfuerzo dando el jabón
obtenido del reciclaje del aceite usado. El pro-
yecto, en el que participan 6 alumnos de los
planes de ocupación más los educadores y
técnicos que los forman, consistió en la reco-
gida de los aceites durante los pasados febre-
ro y marzo en tres puntos del distrito —el
mercado de Sants, las cocheras de Sants y el
centro cívico de Magòria—. Los vecinos que
llevaron este residuo doméstico recibieron un
vale con el que pudieron recoger el jabón
confeccionado con el reciclaje de aceites. Con
los 60-70 litros recogidos se obtuvieron entre
400 y 500 pastillas de jabón. �

Una vez procesado, con el aceite reciclado se puede confeccionar biocombustibles, jabón,
pinturas o barnices. Foto: Instituto de Agricultura Sostenible del CSIC.

|35

RR7_034_035_Olipot  19/09/11  11:52  Página 35



La fundación cuenta con 162 empresas adheridas, lo que representa un 91%
del mercado

Ecolum se consolida
como el SIG
de referencia 
de la iluminación

mento de flujos alternativos de recogida de
residuos con compensación económica o la
finalización de planes estatales de subvención
a ciertas obras públicas”. El pasado año se reco-
gieron más de 400 toneladas de residuos, que

El reciclaje de residuos de luminarias es un mercado que ha aumentado considera-
blemente en los últimos años. En 2005 Ecolum gestionó 8,42 toneladas de residuos.
Este año se prevé que se gestionen aproximadamente 620 toneladas (un aumento de
más del 50% respecto a 2010), lo que significa que en los 6 años de gestión se habrán
tratado cerca de 1.800 toneladas.
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Los sistemas integrados de gestión (SIG) se
suelen encargar de unificar los sistemas
de gestión, en este caso, de residuos de

luminaria, y en el caso de Ecolum, tras seis años
realizando esta labor, ya ha conseguido la loca-
lización de 1.547 puntos operativos para la
recogida de este tipo de residuos. Se encarga
tanto de la distribución profesional como de
las recogidas a grandes usuarios como de los
puntos limpios municipales.
Durante la reunión de productores celebrada
el pasado 30 de junio, se trataron varios temas,
como el modelo actual de gestión de residuos
de luminaria y rótulos luminosos, los resulta-
dos del pasado año, las acciones de comunica-
ción, la situación del mercado o la normativa
europea sobre residuos. Teresa Mejía, directora
de operaciones de la Fundación Ecolum, expli-
có que hay más de 900 contenedores deposi-
tados en distintos puntos de entrega de resi-
duos que promueven su recogida.
Mejía explicó también que 2010 fue un año de
moderación respecto a años anteriores, a
causa posiblemente de la crisis económica.
Algunas razones más pueden ser la “menor
puesta en el mercado de productos, el incre-

Teresa Mejía, directora de Operaciones de Ecolum, durante su intervención
en la reunión de productores.

Ricard Arís
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La mesa de ponentes escucha la
ponencia de Patricia Herrero.

a pesar de ser un buen resultado, supuso sólo
un 11% más que el año anterior. Un dato esca-
so si lo comparamos con los crecimientos del
80% o el 62% de 2008 y 2009, respectivamen-
te. A pesar de ello, parece que este 2011 va a
ser el año de la recuperación con un porcenta-
je de incremento del 53,23%.
En cuanto a los centros de recogida, durante el
año pasado se amplió la red hasta los 1.547
actuales. Esta ampliación se ha llevado a cabo
de forma progresiva, en base a la demanda
establecida, y destacan comunidades autóno-
mas como Andalucía o la Comunidad Valen-
ciana, donde se han producido aumentos con-
siderables.

Un acuerdo provechoso
En la reunión de productores de Ecolum tam-
bién se informó que, por sexto año consecuti-
vo, se ha se ha llegado a un acuerdo entre la
fundación y Adime para la recogida de lumi-
narias en puntos de venta de la distribución
profesional. El objetivo de dicho acuerdo es
“establecer un marco de colaboración entre
Ecolum y Adime para promocionar y desarro-
llar el modelo de recogida de residuos de
luminarias establecido por la Fundación Eco-
lum”.
En la actualidad, existen 331 centros de recep-
ción temporal distribuidos en función del
número de habitantes por todo el territorio
nacional con 88,39 toneladas de residuos

recogidas por esta vía durante 2010, lo que
significa un 22% del total de las recogidas
efectuadas a través de la fundación.
En cuanto al proceso de reciclaje y tratamien-
to de las luminarias, se produce un proceso de
recogida selectiva, tras el cual se transportan
los residuos a una planta de recepción y clasi-
ficación de materiales, entre los que se
encuentran los fluorescentes, cartón y made-
ra, las pilas, acumuladores y condensadores, el
vidrio, los plásticos, el metal y, obviamente, las
luminarias, de las cuales se obtienen metales
férricos, cobre, aluminio y otros materiales.

Buenos resultados en la promoción
Según la propia Teresa Mejía, “el proyecto de
gestión comercial, que tuvo como fecha de
inicio el año 2007, se encuentra completa-
mente consolidado en la actualidad”. Ya desde
principios de este año se ha ampliado la
cobertura de la labor de inspecciones, llegan-
do a zonas como las Canarias, Ceuta o Melilla.
Por otra parte, desde el pasado mes de abril, se
ha iniciado una campaña comercial para la
captación de productores de rótulos lumino-
sos. Con ello pretenden aumentar el número
de productores de rótulos adheridos a Ecolum
e incrementar las cantidades de residuos de
rótulos gestionadas.
Mejía terminó su intervención hablando de
los efectos que ha tenido la crisis económica
en el sector del reciclaje de luminarias y afir-
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mando que ha supuesto una menor puesta en
el mercado y, por tanto, se ha producido un
menor incremento en la generación de resi-
duos. Además, hay nuevas competencias
directas, en las que otros SIG que operan en el
mercado de RAEE ofrecen gestionar también
los residuos de iluminación, ampliando su
ámbito de acción y aunque no sea su ámbito
concreto.
Otras competencias indirectas afectan tam-
bién, como la subida de los precios de los
metales, que ha tenido como consecuencia la
disminución de flujos a través de los canales
establecidos (ya que no reportan un beneficio
económico directo al usuario que lo desecha)
y el consecuente aumento de robos de mate-
rial en lugares establecidos para almacenar el
residuo.

Inspeccionando el mercado
La siguiente ponente en intervenir fue Patricia
Herrero, responsable técnico, que explicó que
la Fundación Ecolum está realizando una bús-
queda de empresas que puedan estar incum-
pliendo las obligaciones del Real Decreto
208/2005 sobre aparatos eléctricos y electró-
nicos y la gestión de sus rediduos. De esa
forma pretenden evitar la competencia desle-
al en el sector, velando por los intereses de las
empresas adheridas de la fundación e intre-
mentar el número de empresas productoras
adheridas a la misma.
Por esa razón se ha construido un grupo de
trabajo formado por miembros de la funda-
ción para el Fomento de la Innovación Indus-
trial (FFII), del Ministerio de Industria, Comer-
cio y Turismo y de la propia Fundación Ecolum.
De esta manera, esperan conseguir una rela-

Beatriz Álvarez explica a los presentes la campaña de
comunicación realizada el pasado año por Ecolum.
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ción estrecha con la administración responsa-
ble del Registro de productores de aparatos
eléctricos y electrónicos (REI-RAEE), así como
la tramitación directa de expedientes entre
administraciones.
Para facilitar las denuncias, Ecolum permite a
los usuarios realizarlas desde su página web,
en la cual se solicitarán datos de la empresa y
se podrán realizar observaciones para ampliar
la información para facilitar las labores de ins-
pección. Éste es un procedimiento totalmente
anónimo que no debe afectar a los denun-
ciantes de ningún modo.

Mejorando la comunicación externa
Para hablar de la campaña de prensa y radio
que Ecolum ha llevado a cabo los últimos
años, Patricia Herrero dio paso a Beatriz Álva-
rez, coordinadora del departamento de
Comunicación. Álvarez explicó que (a día de la
presentación) en 2011 se enviaron 73 notas de
prensa y comunicados, se publicaron más de
70 anuncios en una veintena de revistas de
prestigio en el sector de la iluminación y la
prensa nacional, además de entrevistas en ‘La
Voz de Almería’ y ‘Elektroprofesional’ o la pre-
sencia en la feria Matelec 2010 con su propio
stand.
También se ha invertido en cartelería, en ban-
ners en webs de medios digitales y páginas de
medio ambiente, en rollers y veleros para jor-
nadas o en mercadoternia, como agendas,
lápices de menoria o calendarios. También se
han difundido noticias de la fundación
mediante boletines online y en papel.
En cuanto a la campaña de difusión y publici-
dad, de ámbito nacional, que se llevó a cabo
entre el 11 de junio y el 11 de julio del pasado
año (durante el Mundial de fútbol de Suráfri-
ca), se contrataron banners en las webs de los
periódicos deportivos As y Marca y en la web
de la Cadena SER. De esta primera se recibie-
ron casi 18 millones de impresiones totales,
además de una cuña de radio que recibió 808
clicks en la web de la SER. Hay que destacar
que el día que la selección española ganó el
campeonato, se produjo un remarcable
repunte de entradas.
La segunda campaña (y la primera específica
de medios deportivos), entre el 25 de octubre
y el 7 de noviembre, se contrataron banners
en las webs del diario Marca, de RadioMarca y
de la Cadena SER. Esta vez la recepción fue
menor, con más de 11 millones ochocientas
mil impresiones, además de 60 pases de una
cuña de 20” en varios programas de Radio
Marca.
La tercera campaña, la segunda específica de
medios deportivos, duró del 22 de noviem-
bre al 19 de diciembre y se contrataron ban-
ners en las páginas web de la Cadena SER y
del diario Marca, consiguiendo mejores
resultados que en la anterior, con algo más
de 15 millones de impresiones, aunque sin
llegar a niveles como los del pasado Mundial
de Sudáfrica. �

Ecolum 
dispone de

1.547 puntos 
operativos para
la recogida de

residuos 
de luminarias
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Proyecto de la Universidad de Valladolid

Un grupo de
investigadores obtiene
energía y plásticos
de la celulosa a partir de
residuos alimetarios

Una planta piloto desarrollada por la Universidad de Valladolid es capaz de obtener ener-
gía y polímeros (plásticos) de la celulosa procedentes de residuos de la industria ali-
mentaria. Este proyecto de investigación se encuentra actualmente en una situación para
dar un paso más, crear una planta de demostración, aunque sus promotores no han encon-
trado aún financiación. La Cátedra Tomás Pascual Sanz-Universidad de Burgos presentó
este proyecto recientemente en una jornada sobre aprovechamiento de residuos de pro-
ducción en la industria alimentaria en la que diferentes expertos mostraron sus últimos
avances en esta materia.
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María Fernández, profesora de Tecnolo-
gías del Medio Ambiente de la Uni-
versidad de Valladolid, explica que el

proyecto consiste en el desarrollo de un pro-
ceso de despolimerización de la celulosa, pro-
cedente de los residuos que se generan en la
industria alimentaria. A partir de agua super-
crítica (esto es, en una situación de cambio de
estado físico a gaseoso), los científicos consi-
guen que la celulosa sea soluble. “Al disolver
la celulosa en menos de un segundo, pode-
mos obtener otras substancias químicas de
interés”. La celulosa, una substancia presente
en los vegetales, se convierte, de este modo,
en una fuente para la obtención de otros
materiales.
Los técnicos de la Universidad de Valladolid
han desarrollado una planta piloto con la que
obtienen unos rendimientos de 1,5 kilogra-
mos a la hora. El trabajo está desarrollado por
investigadores del departamento de Ingenie-
ría Química. Los científicos buscan actual-
mente financiación y socios para proseguir
con el proyecto.
La investigación pretende adelantarse a nece-
sidades energéticas y de materiales futuras. A
partir de este residuo de la industria alimen-
taria, se produce tanto energía como com-

A partir de la hidrólisis del azúcar de frutas y hortalizas, los técnicos han
obtenido bioetanol.
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puestos químicos. “Por ahora, no es rentable
la obtención de este material por esta vía, ya
que el petróleo es todavía una alternativa
económica, pero llegará un momento en que
el que sea más caro o haya menos disponibi-
lidad”. Entonces, la obtención de polímeros y
la disposición de una nueva fuente de energía
será una necesidad. El desarrollo científico
trata que los procesos de reutilización de resi-
duos de la industria alimentaria sean más ren-
tables, abaratando estos procesos de recon-
versión de la celulosa en plásticos.

Residuos de conservas y frutas
Maite Zazpe, del departamento de Biomasa
del Centro Nacional de Energías Renovables,
presentó en Burgos el proyecto que esta
organización pública de investigación realiza
en torno a la recuperación de material no
aprovechable en conservas y frutas. En con-
creto, el trabajo científico trata de obtener
bioetanol de restos de zanahorias, pimientos,
kiwis o naranjas, hortalizas y frutas cultivadas
que pueden generar residuos no aprovecha-
bles para la industria. “Se trata de un conjunto
de cuatro proyectos con un desarrollo de en
torno a ocho años en los que se ha llegado a
transferir al mundo de la empresa tecnología
y resultados”, explica Zazpe.
A partir de la hidrólisis del azúcar de estas fru-
tas y hortalizas, los técnicos han obtenido

La celulosa, una substancia presente en los vegetales, se convierte en una fuente para la obtención de otros materiales.

bioetanol. El trabajo se ha realizado en un
reactor de dos litros, y ahora el centro de
investigación contempla pasar a una escala
mayor, la planta piloto. El proyecto tiene
financiación de Interreg e integra en el caso
de España a empresas y centros de investiga-
ción del País Vasco y Navarra. Hay socios tam-
bién en Portugal y Francia. El Centro Nacional
de Energías Renovables se encuentra en
Sarriguren (Navarra). La comunidad foral es
una importante productora de conservas y
otros productos alimentarios de la huerta.
Según explica la Universidad de Burgos, los
factores medioambientales son cada vez más
relevantes dentro de la gestión de las empre-
sas alimentarias y en el futuro estarán entre
aquellos que determinen su sostenibilidad y
competitividad. La industria alimentaria
genera grandes cantidades de residuos de
producción de naturaleza orgánica, constitui-
dos principalmente por aquellas partes de la
materia prima que no son útiles en el proceso
de elaboración y que pueden llegar a repre-
sentar hasta el 85% del peso inicialmente
recibido. Estos materiales, pueden ser dese-
chados como residuos, con el consiguiente
coste, o pueden ser revalorizados como sub-
productos con el consiguiente beneficio
ambiental y económico. Un nuevo uso abre
nuevas perspectivas de negocio y es más sos-
tenible ambientalmente. �
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Estanterías para vehículos por reciclar

El fin de los
montones
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El amontonamiento de unos vehículos sobre
otros en los desguaces propicia el riesgo de
caída, daños en las piezas y difícil localización
de las mismas. “Las estanterías de la compa-
ñía Ohra permite almacenar hasta cinco vehí-
culos, o más en determinados casos, utilizan-
do la superficie que ocuparía sólo uno de
ellos”, afirman desde la compañía. La instala-
ción homologada de estanterías facilita al
CTA trabajar con orden, limpieza, seguridad y
eficiencia, además de una mejora de la ima-
gen del servicio frente a clientes, Administra-
ción o compañías de seguros.

Normativa exigente
En otros países del entorno hace años que se
empezó a utilizar estanterías para vehículos
fabricadas por empresas especializadas, suje-
tas a una extensa y exigente normativa. Este
hecho se refleja en la placa que exige la ley y
que el fabricante instala en la propia estante-
ría, donde quedan reflejados los datos técni-
cos de la instalación y los suyos mismos.
Estos datos están siempre a la vista, ante
cualquier posible acto de inspección proce-
dente de autoridades o compañías de segu-
ros, que también pueden acceder a la docu-
mentación que el fabricante facilita al CTA,
donde se acredita una por una las normas
DIN y BRG, entre otras, que cumple la instala-
ción.

Reducir los componentes 
deteriorados
El paso de dotarse de estanterías donde que-
dan perfectamente conservados e identifica-
dos los vehículos, unido a un sencillo método

La colocación de vehículos en estanterías
previene daños en sus componentes..

Un paso más en la evolución del proceso de reutilización y reciclado de vehí-
culos fuera de uso (VFU) consiste en la consideración del automóvil en el pro-
ceso de reciclado como un elemento individualizado y único. Se acabaron los
vehículos amontonados en los centros autorizados de tratamiento (CTA). Los
sistemas de estanterías permiten que el vehículo del que se requieran las pie-
zas a utilizar esté perfectamente identificado y el acceso hasta el mismo sea
sencillo y rápido. La empresa Ohra ofrece estanterías de última generación
que, gracias a su movilidad, evitan golpes que puedan deteriorar el vehículo
a desguazar.
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Las estanterías para vehículos cuentan
con la posibilidad de disponer de brazos
o ménsulas móviles que evitan todo tipo

de daños. Este tipo de estanterías cumple con
la normativa europea CTE, Eurocódigos 1991-
1-3 y 1991-1-4 y de prevención de riesgos
laborales.
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El sistema permite almacenar hasta cinco vehículos en el espacio de uno.

de registro, permite que todos los vehículos
sean accesibles. Se reduce, así, procesos
recurrentes de traslado de los vehículos de
un lado para otro, con objeto de poder acce-
der a otros vehículos almacenados, lo que
genera importantes costes en su desguace.
“Todavía hoy es práctica común en algunos
CTA, asumir como inevitable una merma en
el número o integridad de las piezas que
entran en la instalación en perfectas condi-
ciones, pero que a lo largo del tiempo que
los vehículos permanecen en el espacio
abierto van sufriendo agresiones o pérdidas,
hasta quedar inutilizadas”, explican desde
Ohra.
Este fenómeno es muy habitual con piezas
de chapa o accesorios externos que, por gol-
pes o aplastamiento se pierden cada día.
Con una instalación de estanterías los vehí-
culos permanecen en el lugar que se ha deci-
dido para ellos, salvaguardando la integri-
dad de sus componentes. “Si en la base de
datos del CTA figura que en éste se dispone
de una puerta de un modelo determinado,
se podrá disponer de dicha puerta en per-
fecta condiciones cuando se requiera”, ase-
guran desde la compañía. �
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Horizonte 2050: 

Según el primero de los informes, sólo 18
metales se reciclan en más del 50%,
mientras que la mayoría no alcanza

siquiera un porcentaje de reciclado del 1%. El
segundo informe, presentado por primera
vez el 18 de mayo en la Comisión de Desarro-
llo Sostenible de Naciones Unidas (ONU),
hace hincapié en la necesidad de una disocia-
ción radical a fin de evitar una crisis mundial
de recursos para 2050 y formula hipótesis
científicas sobre el futuro consumo de esos
recursos. Los dos informes, reunidos por el
Grupo de Expertos Internacional sobre Recur-
sos, instan a los legisladores y responsables
políticos a estudiar cómo reducir el consumo

de recursos y aumentar el reciclado. Su publi-
cación en la Semana Verde (conferencia anual
sobre política medioambiental que celebró su
11ª edición del 24 al 27 de mayo en Bruselas)
sirve para preparar el terreno para el próximo
plan de la Comisión de cara a una Europa efi-
ciente en recursos.

¿Debemos triplicar el uso de los recursos para 2050 o mejorar la eficiencia y el reciclado?
Es una de las preguntas planteadas por la Comisión Europea (CE) y el Programa de Medio
Ambiente de las Naciones Unidas a la par que han hecho públicos dos informes que
abogan por un cambio radical de la manera en que usamos unos recursos escasos. Ambas
instituciones alertan de la necesidad de incrementar el reciclaje de metales.
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s reciclar más metal y

reducir en dos
tercios el consumo
de recursos

Informes de la Comisión Europea y del Programa de Medio Ambiente de las 
Naciones Unidas

El informe señala que sólo 18 metales se 
reciclan en  más del 50%, mientras que la

mayoría no alcanza siquiera un porcentaje de
reciclado del 1%
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Opiniones ante el reto medioambiental

• Janez Potocnik, comisario de Medio Ambiente:
“Estos informes indican la urgente necesidad de adoptar una economía eficiente en el uso
de los recursos y definen los enormes retos que nos esperan, pero confío en que podre-
mos estar a la altura de las circunstancias. La Comisión está ultimando un plan de cara
a una Europa eficiente en recursos, el cual establece un programa de transformación y
prepara el terreno para las próximas medidas.
Ahora nos hace falta entablar un diálogo con los Estados miembros, porque se necesita-
rá tomar importantes decisiones en ámbitos tales como la reforma fiscal y la eliminación
de subvenciones ineficientes. También me congratulo del llamamiento en favor de un
mayor hincapié en el reciclado”.

• Achim Steiner, director ejecutivo del Pnuma:
“Conseguir un crecimiento económico sostenible y crear empleos de modo que se man-
tenga la huella ecológica de la humanidad dentro de los límites del planeta representan
un reto para esta generación. Podemos lograr tanto un crecimiento económico con sos-
tenibilidad como el bienestar humano y medioambiental. Disociar el crecimiento y el
uso de los recursos naturales subyace a ese desafío y será fundamental para llevar a cabo
la transición hacia una economía ecológica eficiente e hipocarbónica.
Hay que fomentar la innovación, incluso en materia tecnológica, fiscal y organizativa,
mediante políticas públicas inteligentes y que miren al futuro en apoyo de las aspiracio-
nes de siete mil millones de personas, las cuales sumarán 9.000 millones para 2050,
tanto en los países desarrollados como en los que se encuentran en vías de desarrollo.
Europa tiene un papel fundamental que desempeñar a la hora de crear las asociaciones
transformacionales y los acuerdos de cooperación que velen por un acceso justo y equi-
tativo a los recursos para todos en todo el mundo”.

Reciclado de metales
Pese a la preocupación de la industria por la
penuria y los precios altos, sólo se recicla
actualmente un 1% aproximadamente de
determinados metales cruciales para la alta
tecnología. El resto, según la información de
la CE y la ONU, se tira y elimina al final de la
vida útil del producto. El nuevo informe avisa
de que, sin cambios radicales al respecto,
metales cruciales, especialmente las tierras
raras, podrían dejar de estar disponibles para
su uso en la tecnología moderna. En cambio,
otros metales, como el hierro y el acero, el
cobre, el aluminio, el plomo y el estaño se
reciclan en un porcentaje que oscila entre el
25 y el 75% en el mundo, aunque los porcen-
tajes son menores en algunos países en vías
de desarrollo.

Foto: Chis Chidsey
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A falta de medidas de
contención, CE y ONU

alertan de la triplicación, en
40 años, del consumo de

recursos minerales, menas,
combustibles fósiles y

biomasa

Incrementar los porcentajes de reciclado mediante
unos sistemas de recogida y una infraestructura de reci-
clado mejores, especialmente en los países en vías de
desarrollo podría prevenir, según las instituciones inter-
nacionales, la emisión de millones de toneladas de
gases de efecto invernadero, cuando no de miles de
millones, así como crear un número importante de
puestos de trabajo ecológicos. Reciclar los metales es
entre una y diez veces más eficiente desde el punto de
vista energético que fundir los metales a partir de mine-
rales sin tratar, según el informe.

Informe sobre la disociación
El informe sobre la disociación del crecimiento econó-
mico y el uso de los recursos y la incidencia en el medio
ambiente indica que, si no se toman medidas, el consu-
mo de recursos se triplicaría desde su nivel actual para
2050, lo que se traduciría en un consumo anual de
140.000 millones de toneladas de minerales, menas,
combustibles fósiles y biomasa.

Como está claro que esto no es viable, la solución es
“disociar” el crecimiento económico del porcentaje de
consumo de recursos naturales mediante una mayor
eficiencia en el uso de esos recursos. Se presentan tres
hipótesis, la más ambiciosa de las cuales hace un llama-
miento al mundo desarrollado para que disminuya su
consumo per cápita de recursos en dos tercios desde el
nivel actual de 16 toneladas anuales, mientras que los
demás países se quedarían en los niveles actuales. El
consumo de recursos podría mantenerse entonces en
los niveles del año 2000. �

Antecedentes: Grupo Internacional de 
Gestión Sostenible de los Recursos

El grupo de expertos sobre recursos se creó para aportar un asesoramien-
to independiente sobre el uso de los recursos naturales y sus consecuen-
cias para el medio ambiente, en un esfuerzo por disociar el crecimiento
económico de la degradación ambiental. Se basa en las opiniones de
expertos en medio ambiente de todo el mundo. Copresiden el grupo de
expertos Ashok Khosla, presidente de la UICN, y el profesor Ernst Ulrich
von Weizsäcker, antiguo presidente del Comité de Medio Ambiente del
Bundestag (Parlamento alemán).
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Los composites son útiles para multitud de sectores, pero son de
difícil eliminación a causa de su imputrescibilidad

Los composites son materiales de alta
resistencia, de bajo peso, de matriz orgá-
nica, de refuerzo inorgánico y con resis-

tencia a los agentes medioambientales. Esta
imputrescibilidad genera, desgraciadamente,
un problema para conseguir su eliminación,
como también sucede de forma similar con
los neumáticos de automóvil, que son tam-
bién de difícil eliminación cuanto termina su
uso útil.
Las posibles soluciones a su falta de uso pue-
den ser la eliminación, mediante reducción,
incineración o el almacenaje de inertes o la
recuperación, mediante pirólisis, la digestión
o el reciclaje en nuevos. Los composites tie-
nen usos muy distintos, como por ejemplo en
barcos deportivos, depósitos industriales,

casetas, kioscos, equipamiento urbano (con-
tenedores o farolas), aerogeneradores (gón-
dolas y palas), caravanas, tuberías o incluso
los termoplásticos que encontramos en nues-
tros automóviles.
Hablando concretamente de los aerogenera-
dores, la potencia eólica instalada en España
fue en 2009 de 19.148 MW, lo que significa la
instalación de 15.890 máquinas, con 47.670
palas que tienen un peso superior a las
250.000 toneladas, con una vida media de 15
años. Es decir, todas esas toneladas van a
necesitar un modo de reciclaje, eliminación o
recuperación cuando pasen los estos tres lus-
tros.
Es necesario mencionar también que en los
últimos años se ha dado un caso peculiar,

El reciclaje y la sostenibilidad son conceptos muy en uso en los últi-
mos tiempos. Todas las empresas se adaptan a diario siguiendo las
normas que dicta la llamada corresponsabilidad empresarial. El sec-
tor  del plástico no es una excepción y también toma medidas a dia-
rio para que sus productos, como los composites, tengan una mínima
huella en el medio ambiente. Este artículo está basado en la ponen-
cia de Mariano Sastre, de Eurofiber, S.L., presentada en las jornadas
de materiales compuestos del CEP.
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como es el descenso de número de máqui-
nas, pero el aumento de la potencia, hecho
que se da gracias a que se está substituyendo
antiguas máquinas de baja potencia, ya
amortizadas y obsoletas, por máquinas actua-
les de alta potencia. En el futuro próximo, se
irán substituyendo las máquinas que hayan
sido amortizadas por otras de mayor tamaño
y más rentables, lo que significará a la vez que
nos encontraremos con grandes cantidades
de palas y góndolas en desuso.
Según unos cálculos muy conservadores, en
los próximos quince años nos encontraremos
con el total de la cantidad actual, es decir un
total a recuperar de 250.000 t, con una expec-
tativa en 2012 de 15.000 t y en 2026 de 40.000
toneladas. En Europa, la situación es equiva-
lente, ya que las cifras europeas pueden ser
2,5 veces las españolas, con lo que en todo el
continente se llegará a un total de 875.000 t.

Soluciones al problema
Dos son los posibles caminos a tomar para
una solución adecuada. El primero sería el
reciclaje, para transformar los composites
fuera de uso en componentes de nuevos
composites, para ser utilizados como refuerzo
en los procesos que nos lo permita. Otra
opción es la reutilización. En el caso de las
palas, se partiría la pala, para mandarla a una
molienda primaria, donde se separarían cha-
tarras metálicas. En una molienda secundaria
se separarían los finos, se realizaría una fibra-
ción, lavado y finalmente un tratamiento quí-
mico para posterior 'sizing'.
Pero no se trata de un proceso fácil, ya que
este conlleva el cose del transporte a planta,
el coste energético de la molienda, el desgas-
te de los molinos, la diversidad de materiales,
el tratamiento y compatibilación distintas
resinas y, por supuesto, la volumetría de tra-
bajo. Los puntos a favor es que de este proce-
so se pueden obtener chatarras metálicas
(como tornillos, espárragos o cables), el moli-
do de materiales plásticos como PU o PVC y
de materiales como la madera de balsa. Tam-
bién la obtención de finos de molido (fibra,
resina, gel-coat) y de composite molido (de
forma fibrilar, que es apto para ser reutilizado).
En cuanto a las opciones de uso, hablamos de
un producto en partículas aciculares de entre
3 y 6 milímetros de longitud y 0,2 y 0,3 mm de
diámetro. Su composición es de fibra y resina
polimerizada con un tratamiento de compati-
bilización, cuya utilización se focaliza en la
carga, principal o complementaria en proce-
sos de Hand-Lay Up, Spray-Up, SMC y BMC.
En este punto, es importante hablar de la
corresponsabilidad del fabricante de compo-
sites, ya que los costes de tratamiento de
recuperación no pueden cubrirse con las ven-
tas de recuperados. Al ser impensable no pro-
ceder a su recuperación, deberá implantarse
una tasa en la fabricación inicial que cubra el
diferencial de la recuperación, igual que ocu-
rre con los neumáticos. �

Los composites tienen una
gran variabilidad de usos
como farolas, cañerías,
contenedores o palas de
molino. 

Los molinos eólicos obsoletos
están siendo substituidos por
otros más eficientes y de
mayor tamaño.

Los composites tienen usos
muy distintos, como por
ejemplo en barcos deportivos
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que el seguimiento y control de
toda esta legislación es diferente
en cada caso, el caos está servido.

¿Cómo arreglar este
desaguisado?
Sentido común en la aplicación de
la legislación, menos burocracia, e
invertir esos ahorros en ayudar a
las empresas a mejorar aún más su
comportamiento ambiental.

¿Y cuál es su opinión en
referencia a la nueva Ley de
Residuos y Suelos
Contaminados?
En principio, es una evolución de la
anterior, pero, como en muchas
otras leyes, a la hora de aplicarla
hay una serie de asuntos que pue-
den generar grandes discrepancias.

Por ejemplo…
La valorización de los residuos. En
la ley no queda muy claro si al

¿Cree apropiadas las normativas
actuales en materia de medio
ambiente?
En estos momentos, prácticamente
toda la legislación ambiental viene
definida por la CEE, y a partir de ahí
cada Estado miembro la traspone a
su propia legislación. En el caso de
nuestro país, son las comunidades
autónomas las que tienen las com-
petencias, con lo cual la pueden
volver a trasponer a su legislación.

Lo que implica que las empresas
deben conocer la legislación
autonómica, la nacional y la
europea.
Efectivamente, así es. Además, esa
trasposición sólo puede ser más
restrictiva, con lo cual nos encon-
tramos en muchos casos con legis-
laciones más restrictivas en España
que incluso en Alemania, y distin-
tas para diferentes comunidades
autónomas. Si a eso le añadimos

Benet Rins es gerente de la consultoría medioambiental y de tratamiento
de aguas Tractament Mediambiental Integral, S.L. (TMI) y de la empresa
Ivalore, especializada en el sector de los residuos industriales. Su
formación como químico y su experiencia profesional hacen de él una
voz experta en materia medioambiental. En esta entrevista, Rins
desgrana los entresijos de la nueva Ley de Residuos y Suelos
Contaminados, y ofrece su valoración personal de la legislación que
regula la relación entre la industria y nuestro entorno.
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hay que
interpretar lo que quiere

la Administración”

Javier García
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transformarse un residuo, éste
pasará a ser un producto o conti-
nuará siendo un residuo; no queda
clara la figura del subproducto y la
comercialización del mismo. Tam-
poco se entiende muy bien cómo
se instrumentará la figura del inter-
mediario. Cuando salga el regla-
mento y cuando se aplique en las
diferentes comunidades autóno-
mas podremos opinar con más
conocimiento de causa.

Y puede que entonces surjan los
primeros problemas.
La ley marca el camino a seguir,
pero no especifica cómo hacerlo.
Según como se desarrolle el regla-
mento, se podría dar la incon-
gruencia que para las empresas
fuera más gravoso valorizar su resi-
duo (buen comportamiento
ambiental), que llevarlo a un verte-
dero. De hecho, para ayudar a las
empresas a entender y gestionar
toda esta información surgen con-
sultorías como la que dirijo.

Algo necesario…
Es imposible que el gerente de una
pequeña empresa, que normal-
mente se ocupa de todos los temas,

pueda conocer la legislación
ambiental y actuar en consecuen-
cia. Para una compañía de estas
características, la figura de la con-
sultoría medioambiental es impres-
cindible.

¿Y en el caso de una mediana
empresa?
Algunas cuentan con un responsa-
ble de medio ambiente que, nor-
malmente, es responsable también
de calidad y de riesgos laborales.
Esta persona se ocupará del día a
día y poco más. Los nuevos proyec-
tos no los podrá asumir y, difícil-
mente, podrá pensar en una mejo-
ra continua del medio ambiente. En
las empresas grandes, que suelen
disponer de departamentos de
medio ambiente, los proyectos
suelen ser de una gran magnitud, y
tampoco suelen ocuparse de ello.

¿Por qué?
Ellos abordan un proyecto de estas
características a lo mejor una vez
en su historia, mientras que noso-
tros, los expertos, hemos hecho
trescientos. Lógicamente, nuestra
experiencia es muchísimo mayor.
Hay que reconocer que no es fácil:
muchas veces las leyes no están
claras y hay que interpretar lo que
quiere la Administración, y cotejar-
lo con ella después.

Uno de los servicios que ofrece
su empresa es el análisis de

riesgos ambientales. ¿En qué
consiste?
En 2007 apareció la Ley de
Responsabilidad Ambien-
tal, que responsabiliza a
las empresas del daño
que puedan hacer sus
actividades al medio
ambiente. Desde su
publicación, en caso
de producirse un
accidente medioam-
biental, todas las com-
pañías están obligadas
a reponer el estado
ambiental anterior al

mismo.

Dejar el entorno como estaba
antes del incidente…
Sí. Pondré un ejemplo. En Aznalcó-
llar una empresa vertió por acci-
dente residuos tóxicos al río Agria,
que luego llegaron al Guadiamar,
que fluye por el Parque Nacional
de Doñana. Un acontecimiento de
grave impacto para el medio
ambiente. Al cabo de los años, el
caso terminó en los tribunales.
Lógicamente, la empresa acabó
implicada, pero ya había desapare-
cido y no pudo hacer frente a las
consecuencias ni rehacer el impac-
to que causó en el entorno. Desde
2007, esto ya no es posible.

La empresa debe
responsabilizarse.
Sí. La Ley de Responsabilidad
Ambiental obliga a las empresas a
hacer una evaluación de su riesgo.
En función del resultado de éste
riesgo, lo más común es que forma-
lice una póliza de seguros de res-
ponsabilidad ambiental que cubra
los posibles daños actuales y futu-
ros.

Otro de los servicios que
brindan a sus clientes es la
gestión integral de los residuos.
¿Qué beneficios pueden
obtener?
En nuestro servicio, ofrecemos la
posibilidad de gestionarles todos
sus residuos (reducir, por tanto, su
carga de trabajo), disminuyendo la
factura actual que pagan por éste
residuo. Parte de la cantidad aho-
rrada es lo que nosotros cobramos
por nuestro trabajo.

Las leyes de protección marcan
los límites en los que una
empresa puede operar sin
contaminar el entorno. Usted
conoce el sector, ¿qué grado de
cumplimiento cree que tiene
este marco legislativo en nuestro
país?
Creo que la inmensa mayoría de los
empresarios quiere gestionar bien
los residuos y cumplir con las nor-
mativas. En muchas ocasiones, el

|51

“No es misión del empresario sortear la
cantidad de obstáculos que le pone la

Administración en el camino, en los cuales,
muchas veces, pierde la fuerza y el dinero”
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imposible. Precipitándolo con cal-
cio se puede llegar a 1.500, pero
bajar de ahí no se puede. Ocurre lo
mismo en empresas que consumen
una gran cantidad de agua y que
vierten sales solubles (cloruro,
sodio, potasio…): no pueden cum-
plir determinados valores de con-
ductividad.

¿Y qué hacen?
Lamentablemente, consumen más
agua. Toda una incongruencia.

¿Cree que las pequeñas
empresas pueden adaptarse a las
exigencias medioambientales?
Creo que han mejorado mucho,
pero eso no significa que cumplan
al cien por cien con todo. Para
empresas de pocos trabajadores, es
difícil asumir los costes de medio
ambiente, de riesgo laboral y de
otras mil cosas que la ley les exige,
cuando van a tener una facturación
acorde al número de personas que
emplean. A veces no saben, a veces
no quieren y a veces no pueden
cumplir. Aquel empresario que
antes se podía ganar la vida hacien-
do lo que hacía, hoy no se la puede
ganar porque los gastos indirectos
han crecido muchísimo. Para salir a
flote debe producir más para factu-
rar más. Muchas han dado el salto y
hay otras muchas que no. Lamenta-
blemente, estas últimas están con-
denadas a desaparecer.

¿Qué industrias contaminan
más?
Mucho o poco todas contaminan,
pero, por sectores productivos, yo
diría que el sector del metal, la
industria química, la papelera, la
farmacéutica y la minera. En gene-
ral, la industria transformadora.

¿Y cree que es posible una
industria que no contamine?
Sí, es posible. Debemos diferenciar
entre la empresa ideal que no
genera emisiones, ni vertidos, ni
residuos; la empresa legal, que
cumple con toda la legislación
vigente y procura mejorar cada día,
y la empresa que no cumple ni lo
pretende. Las dos primeras no con-
taminan, aunque la primera sea
más sostenible que la segunda.

¿Cuál es el camino hacia esa
empresa ideal?
Para poder mejorar, lo primero que
hay que hacer es contabilizar
correctamente los costes ambien-

no cumplir es más por el descono-
cimiento de la cantidad de legisla-
ción existente que por no querer.
Con lo duro que es ser empresario
hoy, sólo falta que por un problema
ambiental acabes en la cárcel. Tam-
bién quiero puntualizar que si no
hay un seguimiento y unas inspec-
ciones continuadas, el grado de
cumplimiento disminuye. Ejemplo:
todos sabemos que hemos de
hacer nuestra declaración de renta,
pero ¿la haríamos si hacienda no
hiciera inspecciones a aquellas per-
sonas que no la hacen?

Gestionar correctamente los
residuos puede también verse
como una ventaja competitiva…
Sí, en el otro extremo encontramos
empresas que, como objetivo
estratégico, intentan mejorar su
relación con el medio ambiente
por encima de los límites que fija la
ley. Lo asumen como un coste y le
sacan un provecho competitivo.
Muchas compañías afirman que si
hay un residuo es porque un pro-
ceso productivo debe mejorar. El
objetivo es que no se genere el
residuo.

Algunas empresas se quejan de
que muchos de los límites
marcados por la ley no se
pueden cumplir. ¿Qué opina al
respecto?
Sí, en ocasiones se da esta situa-
ción. Por ejemplo, en determinadas
industrias que vierten sulfatos,
alcanzar 500 ppm es prácticamente

tales. Una vez estos se integran en
la gestión global de la empresa,
podemos reducirlo. Mientras sólo
se considere como coste ambien-
tal el precio de los residuos, difícil-
mente conseguiremos acercarnos
hacia la empresa ideal.

¿Qué ayudas ofrecen las
Administraciones a las
empresas en materia
medioambiental?
En estos momentos no hay prácti-
camente ningún tipo de subven-
ciones, pero, tengo que matizar
que, en muchas ocasiones, se pre-
ferirían otro tipo de ayudas, más
económicas y eficientes.

¿Qué tipo de apoyo?
La misión de un empresario es
generar valor para el país, en
forma de ocupación, mejora
ambiental, recursos... No es
misión del empresario sortear la
cantidad de obstáculos que le
pone la Administración en el cami-
no, en los cuales, muchas veces,
pierde la fuerza y el dinero.
Nuestra misión es precisamente
ayudar a las empresas para que el
coste medioambiental sea un
dolor de cabeza menos, pretende-
mos ayudarles a ver la luz en ese
laberinto de leyes y normativas en
las que se ven atrapadas, allanán-
doles el camino de obstáculos.
Para ello, tramitamos todo los
documentos relacionados con
medio ambiente, vertidos, emi-
siones y residuos acompañándo-
les de la mano hasta la obtención
de los permisos pertinentes, o si
lo desean permitiéndoles que
externalicen toda su gestión
ambiental. �

Vertido cero

Una empresa que en su proceso
industrial genere aguas residuales
debe tratarlas para adecuarlas a la
legislación ambiental. El vertido
cero se da cuando la compañía
trata estas aguas y las reincorpo-
ra al proceso. De esta manera,
explica Rins, “el consumo de
agua, hipotéticamente, es cero”.
“Es difícil precisar cuánto se
puede ahorrar en agua una indus-
tria, porque depende de la activi-
dad de ésta y de múltiples facto-
res, pero, en todo caso, es consi-
derable”.
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Contra todo pronóstico y al
margen de las políticas
generalmente extendidas

en la Unión Europea, la legislación
española deja una puerta abierta al
proteccionismo, poniendo trabas
al libre comercio y en particular a
la exportación de materias primas
secundarias (residuos recuperados
para su reciclaje). El texto remitido
por el Congreso de los Diputados
fue publicado el pasado 6 de junio
en el Boletín Oficial de las Cortes
Generales del Senado y devuelto al
Congreso con su aprobación. Este
Proyecto de Ley establece en su
artículo 16.3: “Respecto a los resi-
duos susceptibles de ser recicla-
dos, las administraciones públicas
podrán articular con carácter tem-
poral, mecanismos que prioricen
su reciclaje dentro de la Unión
Europea, cuando esté justificado
por razones medioambientales”.
Cualquier mecanismo articulado
para priorizar el reciclaje en proxi-
midad contravendría gravemente
los principios más elementales del
libre comercio, además de tener
consecuencias irreparables de
carácter medioambiental, dada la
limitada capacidad de reciclaje de
papel, dentro de la Unión Europea.
El excedente de papel recuperado
en Europa para su reciclaje es de
unos 12 millones de toneladas
anuales, y sólo el entorno España,
Francia y Portugal, supera los 2
millones de toneladas (2,29 millo-
nes en 2009). Todo ese volumen
tendría que ser enterrado en verte-
deros o eliminado mediante inci-
neración, en el caso de no poder
ser exportado a Asia.

Los únicos agentes favorecidos
con estos mecanismos proteccio-
nistas serían las fábricas de papel
reciclado, que gozarían de las ven-
tajas propias de un mercado exce-
dentario en sus materias primas,
con el consiguiente detrimento
“artificial” de sus precios de abas-
tecimiento. Sin embargo, multitud
de servicios tales como recogidas
selectivas municipales o servicios
de destrucción de documentación
confidencial desechada, que
actualmente se autofinancian con
los ingresos procedentes del mer-
cado de exportación, representarí-
an a partir de ahora un gasto consi-
derable para los ayuntamientos, las
empresas y los consumidores en
general.

La nueva Ley 
de Residuos y Suelos
Contaminados
representa un 
grave riesgo para 
el medio ambiente

Francisco J. Donoso,
director general de
Reciclajes Dolaf

Cualquier mecanismo
articulado para priorizar
el reciclaje en
proximidad
contravendría
gravemente los
principios más
elementales del libre
comercio, además de
tener consecuencias
irreparables de carácter
medioambiental

Reciclajes Dolaf es una
empresa especializada en la
recuperación y exportación
de papel usado para su
reciclaje, con un volumen
de producción anual de más
de 100.000 toneladas. Con
la valorización del papel
recuperado, Reciclajes
Dolaf presta servicios
gratuitos de recogida
selectiva municipal a
diversos ayuntamientos, así
como servicios de
destrucción confidencial de
documentación inservible,
sin coste alguno para
cientos de organismos
públicos y privados.

54|

 

RR7_054_055_Nueva Ley  19/09/11  12:24  Página 54



Según la Asociación Española de
Recuperadores de Papel y Cartón
(Repacar), el mercado de la exporta-
ción de papel recuperado a Asia es
un flujo natural puesto que retorna
a su origen el cartón que entra en
Europa. Todos los días llegan a los
mercados europeos productos pro-
tegidos con embalajes de cartón,
que vuelven a Asia para la produc-
ción de nuevos embalajes. Además,
este retorno se hace mediante estra-
tegias de logística inversa, con un
máximo aprovechamiento de las

sinergias del transporte y un míni-
mo impacto ambiental (los contene-
dores que transportan el papel y
cartón recuperado a Asia son conte-
nedores de retorno, que han de vol-
ver a Asia vacíos o llenos), cerrando
así su ciclo de vida mediante el reci-
claje. Además, según Repacar, tam-
bién China ha promulgado recien-
temente el XII plan quinquenal de
desarrollo económico y social, en el
que se profundizará en el desarrollo
de una economía basada en el reci-
claje y en la protección medioam-

biental. Este país se ha consolidado
como uno de los primeros consumi-
dores del mundo de materias pri-
mas secundarias, dadas las necesi-
dades de su industria recicladora
capaz de absorber los excedentes
de los países europeos y norteame-
ricanos y reconvertirlos para poste-
riores usos, evitando tanto el consu-
mo de nuevos recursos como la
madera, como el vertido o incinera-
ción del papel recuperado exceden-
te en los países occidentales de ori-
gen. �

PAPEL RECUPERADO

El mercado de la exportación de papel
recuperado a Asia es un flujo natural
puesto que retorna a su origen el cartón
que entra en Europa, según Repacar
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Ecomateriales: 
una producción
medioambientalmente
benigna

Intermedios de química fina y materiales renovables a partir de residuos
agroindustriales

En nuestro grupo estamos trabajando para convertir resi-
duos agroindustriales en intermedios de química fina y
materiales con usos diversos, con lo que damos valor aña-
dido a residuos y disminuimos la contaminación que pro-
ducen. Se presentarán, entre otros, datos de obtención de
p-cimeno e hidrógeno renovables, a partir de desechos de
producción de zumos y preparación de materiales aptos
para ingeniería de tejidos.

Según el resumen realizado por
1.360 expertos de 95 países para el
‘Millenium Ecosystem Assesment’,

durante los últimos 50 años los seres
humanos hemos cambiado los ecosis-
temas más rápida y extensamente que
en cualquier periodo comparable en la
historia de la humanidad. Desde la
revolución industrial se ha logrado un
desarrollo sin precedentes, principal-
mente de los países industrializados,
pero ello también ha dado lugar a una
contaminación con limites difíciles de
imaginar, aunque en mayor o menor
grado siempre ha existido una con-
ciencia de la necesidad de disminuir el
impacto ambiental y el gasto energéti-
co de los procesos industriales, con
una fuerte base en los derivados de
petróleo, por ejemplo mediante el
diseño de procesos catalíticos (1,2).
Un interesante caso es el proceso Fis-
cher-Tropsch de obtención de hidro-
carburos y alcoholes para uso en com-
bustibles (Figura 1), que a partir de gas
de síntesis (CO e hidrógeno) fue paten-
tado en 1925 y adquirió especial
importancia tras las crisis del petróleo
en 1973 y 1980 (3).
Más aún, la situación actual de esca-
sez progresiva de reservas petrolíferas
impulsa la búsqueda de fuentes reno-
vables de materiales y energía, obte-
niéndose el gas de síntesis derivado
de biomasa residual por pirolisis, lo
que convierte a estos combustibles así
obtenidos en renovables y de CO2
cero (4).

María Ángeles Martín-Luengo, 
científica titular del Departamento de Nuevas Arquitecturas, 

Instituto de Ciencia de Materiales de Madrid, CSIC

Otros autores:
M. Yates (2), M. Ramos (3), J. L. Salgado (4), R. M. Martín Aranda (5), F.
Plou (2), J. López Sanz (5), R. Lozano Pirrongelli (1,2), E. Sáez Rojo (1,2),
D. Huerta Arribas (1,2), E. Alonso (1,2,3), L. González Gil (1,5), A. M. Mar-
tínez Serrano (1,3) y E. Ruiz-Hitzky (1).
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Figura 3. Productos de descomposición de Lindano (PCCH: pnetaclorociclohexeno, TCCHD:
tetraclorociclohexadieno, TCB: triclorobenceno).

Figura 4. Fenol y productos de hidroxilación en agua con agua oxigenada.

Figura 5. Limoneno y 
p-cimeno (producto de
aromatización
controlada)

Figura 2. Reacción de condensación de Knoevenagel estudiada con diferentes tipos de activación.

Figura 1. Esquema del proceso Fischer-Tropsch.
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A finales del siglo XX se acuñó el térmi-
no ‘Química Verde’ (o sostenible), basa-
do en la necesidad implacable de susti-
tuir procesos químicos tradicionales
que utilizan materias primas no renova-
bles (derivados de petróleo) y/o tóxicas,
por procesos limpios con materias pri-
mas renovables y métodos de activa-
ción que optimicen el gasto energético,
alcanzando así una reducción drástica
de la contaminación ambiental y el
impacto negativo sobre la salud, pues
como es bien sabido las soluciones a
problemas de contaminación medio-
ambiental son cruciales para alcanzar
un desarrollo sostenible (5).
En lo referente al gasto energético y su
influencia sobre la sostenibilidad, sin
duda la utilización de energías renova-
bles, en especial la solar, es un punto
importante en la carrera por la sosteni-
bilidad, principalmente en países como
España, gracias a la bondad de nuestro
clima mediterráneo (6). Recientemente,
nuestro grupo ha trabajado en la dismi-
nución del gasto energético y económi-
co de reacciones de síntesis de sustan-
cias de interés farmacéutico (Figura 2),
comparando energías alternativas (die-
léctrica, sónica y fotónica) con el calen-
tamiento convencional (7).
En lo referente a los materiales, una
interesante filosofía relacionada con
este tema es la denominada ‘de la cuna
a la cuna’, sobre la necesidad de todo
proceso industrial de dar salida a los
desechos que produce, utilizándolos
como fuente de materias primas de
bajo precio (8). En relación con esto, la
industria agroalimentaria española dis-
pone de gran cantidad de cosechas,
que lógicamente dan lugar a una enor-
me cantidad de residuos, con el consi-
guiente problema medioambiental y el
coste añadido de su tratamiento. Sin
embargo estos residuos, de bajo o nulo
valor, pueden ser considerados como
fuente renovable de materias primas,
por lo que en este momento mundial-
mente se está apoyando su utilización
con una triple vertiente: la de disminuir
la contaminación que producen, con-
vertirlos en sustancias de valor añadido
y por supuesto, cuando es posible, en
materiales de partida renovables (9).
Aunque la reutilización de residuos ha
sido un continuo en la historia de la
humanidad, en la actualidad el conoci-
miento acumulado, permite la adapta-
ción de los procesos y los temas a la
problemática actual. Así, se reconocen
estos procesos de valorización como
una solución de gran interés medioam-
biental, ya que presenta ventajas tanto
a corto, como a medio y largo plazo. A
corto plazo, se reducen y reciclan y se
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que el contaminante original) que se
producen cuando se queman los sóli-
dos que contienen estos tóxicos utili-
zando las elevadas temperaturas nece-
sarias para descomponerlos mediante
calentamiento convencional (11).
También se ha conseguido obtener
catecol e hidroquinona a partir de fenol
(Figura 4), en fase acuosa y con H2O2,
oxidante “verde” por excelencia, evitan-
do las sustancias oxidantes altamente
toxicas que se emplean en la síntesis

convencional, en un proceso con un
impacto medioambiental muy bajo
comparado con el utilizado convencio-
nalmente para preparar estas sustan-
cias (12). Tanto el catecol como la hidro-
quinona tienen en si mismos interesan-
tes propiedades antioxidantes o pesti-
cidas, además de ser precursores de
sensores, productos poliméricos y una
amplia gama de sustancias de interés
farmacológico, actividad antibacteria-
na, antifúngica y anticáncer.

I+D
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Figura 6. Fórmulas de carvona y carveol, productos de reacción sostenibles, dado el desarrollo de los
catalizadores, proceso y materiales de partida.

ajusta la tecnología existente para el
área en cuestión, consiguiéndose una
reducción de emisiones y riesgo.
A medio plazo se desarrollan nuevos y
eficientes procesos de producción, se
da valor añadido a subproductos y se
adquiere una mayor responsabilidad
medioambiental y unas ventajas com-
petitivas. A largo plazo se consiguen
objetivos y productos innovadores y
más limpios y una producción medio-
ambientalmente benigna. Idealmente
las industrias llegarán a poder reutilizar
sus desechos como materia prima para
sus propios procesos o de otras, dismi-
nuyendo los gastos energéticos, econó-
micos y medioambientales, siendo la
utilización de residuos agroindustriales
para darles un valor añadido un tema
de la máxima importancia en la actuali-
dad (10).
Otro de los procesos abordados hasta
el momento ha sido la utilización de
calentamiento dieléctrico para la des-
composición de sustancias tóxicas clo-
radas (por ejemplo, el insecticida Linda-
no o gamma hexaclorociclohexano,
Figura 3), fuente importante de conta-
minación persistente, evitando,
mediante una delicada selección de las
condiciones de tratamiento, la forma-
ción de dioxinas (mucho más tóxicas
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María Ángeles Martín-Luengo es
científica titular del departamen-
to de Nuevas Arquitecturas en
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zación de sólidos y textura.

Figura 7. Drogas anticáncer derivadas de
carvona y limoneno (15).

Dentro del uso de materiales de partida
renovables líquidos, se ha estudiado la
valorización de subproductos de la
industria de cítricos, de la que España es
el tercer país productor en el mundo
(13). Por ejemplo (Figura 5), se ha obte-
nido p-cimeno e hidrógeno renovables
y sostenibles a partir de limoneno (14),
un subproducto de bajo coste y toxici-
dad, evitando su síntesis convencional a
partir de derivados de petróleo tóxicos y
no renovables (benceno o tolueno), que
utiliza catalizadores de paladio o platino
y elevadas presiones de hidrógeno. En la
modificación introducida se han prepa-
rado catalizadores de hierro (de menor
toxicidad que paladio o platino) y se han
reducido drásticamente los tiempos de
reacción, obteniendo excelentes selecti-
vidades y conversiones y convirtiendo
esta transformación en un proceso
mucho más limpio y económico.
Profundizando aún más, se han diseña-
do catalizadores de procedencia renova-
ble preparados a partir de desechos de
industria de arroz, para usarlos en la
obtención de carvona y carveol (Figura
6), sustancias de valor añadido e impor-
tantes intermedios en procesos de quí-
mica fina, como por ejemplo sustancias
farmacéuticas (Figura 7).
Los residuos agrícolas se han convertido
así en sólidos que pueden ser considera-
dos ecomateriales, esto es, materiales
valiosos preparados a partir de sustan-
cias nacionales (16). En la actualidad se
están desarrollando biomateriales aptos
para crecimiento celular utilizando dese-
chos de industrias de preparación de
bebidas alcohólicas (17). �
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Las fibras procedentes de cultivos anua-
les de crecimiento rápido en Europa
constituyen una materia prima que en

muchos casos queda simplemente como
residuo a pesar del potencial que estos mate-
riales poseen como fuente para la extracción
de fibras de celulosa y otros componentes
celulósicos.

Itene lleva a cabo el proyecto europeo Sonopulp, basado en
técnicas de ultrasonido

Residuos agrícolas
reencarnados en
pasta de papel

El proyecto Cornet Sonopulp, en el que Itene (Instituto Tecnológico
del Embalaje, Transporte y Logística) trabaja en colaboración con
seis centros de I+D europeos, trata de desarrollar un proceso basado
en la aplicación de ultrasonidos de alta potencia para la fabricación
de pasta de papel. La iniciativa aprovecha como materia prima celu-
lósica cultivos anuales y residuos agrícolas. Mediante el tratamiento
de estas materias primas con ultrasonidos, se consigue obtener pulpa
de papel y otros subproductos con el mínimo impacto ambiental.
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El proyecto persigue
alcanzar el ‘residuo cero’,

aprovechando los
subproductos de las fibras
celulósicas para obtener

biomateriales compuestos y
tratando los licores del

procesado de las mismas
para generar biogás

Pasta de papel, en primer término, producida a partir de fibras de cereales, al fondo. 
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En los últimos años, según Itene, ningún pro-
ceso ha sido establecido con éxito para la uti-
lización de estos materiales en la producción
de pasta de papel a gran escala y, por ello, el
papel recuperado y la madera siguen siendo
las principales materias primas para la indus-
tria europea del papel. El proyecto europeo
Sonopulp viene a buscar una alternativa útil a
la paja de distintos cereales.

Selección de los cultivos
Actualmente Itene, junto con el resto de
socios del proyecto, ha concluido la fase de
selección de los cultivos y residuos agrícolas
de plantas anuales con mayor potencial para
el aprovechamiento por la técnica de ultraso-
nidos. Asimismo, se ha localizado las princi-
pales zonas productivas y se está analizando
cual es la mejor ubicación de plantas indus-
triales de procesado para conseguir un apro-
vechamiento rentable tanto económico
como medioambientalmente.

Análisis ambiental
Los próximos pasos a dar por Itene consisti-
rán en el desarrollo de un análisis ambiental
—mediante análisis de ciclo de vida— de la
técnica de ultrasonidos aplicada a la produc-
ción de pasta de papel a partir de cultivos
anuales y residuos agrícolas. El instituto
investigará también las propiedades de los

materiales tratados mediante ultrasonidos
para su uso como productos papeleros y
otras aplicaciones, tales como refuerzos para
desarrollo de materiales composites aplica-
dos al sector del envase y embalaje.
En definitiva, este proyecto propone la tecno-
logía de ultrasonidos de alta potencia para la
obtención de fibras para fabricación de papel
reduciendo el consumo energético frente a
los procesos actuales y subsanando los pro-
blemas encontrados en intentos previos del
empleo de esta tecnología con el mismo fin.

Residuo cero
Además se persigue alcanzar una situación
denominada ‘residuo cero’mediante el apro-
vechamiento de los subproductos de las
fibras celulósicas para la obtención de bioma-
teriales compuestos y el tratamiento de los
licores del procesado de las fibras para gene-
rar biogás, aprovechando así al máximo el
potencial ofrecido por estos residuos. �

Mediante el tratamiento de residuos agrícolas
con ultrasonidos, se consigue obtener pulpa de

papel y otros subproductos con el mínimo
impacto ambiental
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Realidades y
retos del
reciclado
mecánico de
plásticos

El Instituto Tecnológico del Plástico (Aimplas) analizó el
reto logístico del reciclado de neumáticos en la jornada
técnica ‘Reciclado mecánico de residuos plásticos y de

caucho’, organizada por el instituto en junio con el objetivo de
dar a conocer las oportunidades, tendencias y retos, presentes
y futuros, a los que se enfrenta este sector profesional.
El reto logístico del reciclado de neumáticos fue tratado por
José María Bermejo, director de Desarrollo de Mercados de
Valorización de Signus, quien señaló que “debido a los más de
30.000 puntos de recogida de neumáticos y de la optimización
de su gestión, se ha podido reducir su coste. Las aplicaciones
del reciclado de neumáticos usados, que en 2010 fue 192.070
toneladas, se centran, principalmente, en relleno de césped
artificial, losetas y modificación de muestras bituminosas”.

El reciclado de neumáticos fuera de uso, la legisla-
ción que rige la gestión de los residuos plásticos y
del caucho, el ahorro energético, el uso de plástico
reciclado para la construcción o el uso de este tipo
de material para envases alimentarios. El Instituto
Tecnológico del Plástico (Aimplas) barajó el pre-
sente y el futuro de éstos y otros temas durante la
jornada ‘Reciclado Mecánico de Residuos Plásticos
y Caucho’.
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Aimplas reúne a especialistas en una jornada de análisis
en Paterna (Valencia)
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de Acciona, destacó “la posibilidad de intro-
ducir residuos plásticos y de caucho en mez-
clas asfálticas, así como sus correspondientes
reciclados, con el fin de mejorar propiedades
de los mismos, buscar una salida ambiental-
mente correcta para los mismos y obtener un
resultado viable económicamente”.

El plástico y los alimentos
Sergio Giménez, responsable de Negocio y
Desarrollo de Mercados de Aimplas, comentó
las posibilidades de uso de material reciclado
en contacto con alimentos, desde el punto
de vista legal y de aplicación. Para ello plan-
teó siete casos, tanto desde el punto de vista
del reciclador como del transformador y
usuario de material reciclado, relacionados
con la posibilidad de uso del material recicla-
do tras barrera funcional y la autorización de
las plantas recicladoras para el uso alimenta-
rio. “Estas posibilidades ya son un hecho en
Europa y empiezan a serlo en España, aun-
que se espera un mayor crecimiento a corto o
medio plazo”, explicó. �

Ángela Osma (Anaip): “Se sabe que se creará una
herramienta para el cálculo de la huella de

carbono, que estará a disposición de las
empresas y que por ahora sólo está en el marco

de la Administración General del Estado”

La II Jornada Técnica de Reciclado Mecánico de 
Residuos Plásticos y de Caucho se celebrará en Valencia en 2013.

Empresarios y especialistas durante la jornada técnica celebrada en Valencia.

José María Bermejo
(Signus): “Las aplicaciones

del reciclado de neumáticos
usados se centran,

principalmente, en relleno
de césped artificial, losetas y

modificación de muestras
bituminosas”

Reciclaje que supera los mínimos
europeos
Alberto Caldeiro, director técnico de la
empresa Cicloplast, manifestó que “en Espa-
ña se están reciclando plásticos por encima
de los objetivos establecidos por la Unión
Europea, siendo los sectores que presentan
un mayor reciclado el de envase y embalaje,
el agrícola, y el eléctrico-electrónico. Actual-
mente, nos enfrentamos a retos como el
cumplimiento de la futura legislación, el uso
de material reciclado en contacto con ali-
mentos, la necesidad de crear/potenciar sis-
temas de gestión para otros sectores, y el
reciclado energético”.
Por su parte, Eden León, responsable del
Observatorio de Mercado de Aimplas, esta-
bleció las estrategias y factores clave de éxito
del sector del reciclado como “los ecológicos,
los políticos, los económicos o los tecnológi-
cos. Así, hay que tener en cuenta factores
como las reformas estructurales, el Plan
Nacional Integrado de Residuos y políticas
medioambientales, el precio de la energía y
materias primas, la coyuntura económica, el
ahorro energético o la concienciación en ges-
tión de residuos, entre otros”.

Calcular la huella de carbono
Ángela Osma, jefa del departamento Técnico
de la Asociación Española de Industriales de
Plásticos (Anaip), analizó la iniciativa del Minis-
terio de Medio Ambiente, Rural y Marino para
incluir la huella de carbono en la compra
pública. “Esta iniciativa va alineada con la polí-
tica europea de mitigación del cambio climáti-
co y desde diciembre de 2010, cuando se creó
el grupo de trabajo, se está trabajando para
definir la metodología y el alcance de la
misma. Todavía existen dudas, como qué se le
va a pedir a los productos importados; pero sí
que se sabe que se creará una herramienta
para el cálculo de la huella de carbono, que
estará a disposición de las empresas y que por
ahora sólo está en el marco de la Administra-
ción General del Estado”.
Luis Horacio Rodríguez, jefe de subárea de
Firmes, Dirección e Innovación tecnológica
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Esther Güell y Laia Banús, redactoras de Interempresas (derecha, 1ª fila), junto con los demás
ganadores de los Premios Icil 2011. Foto: Juanjo Martínez.
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Interempresas Logística recibe el Premio Icil, un reconocimiento 
a una filosofía

Premio a
Interempresas

La Fundación Icil celebró el pasado miér-
coles 15 de junio en Barcelona la séptima
edición de la entrega de los Premios a la

Excelencia en Logística, en los cuales se
enmarca el Premio Icil a la Prensa Logística
2011, un galardón que distingue a los traba-
jos periodísticos especializados en logística
que primen la innovación y la excelencia de
este sector. El reportaje ‘KH Lloreda crea el pri-
mer almacén íntegramente robotizado’, publi-
cado en Interempresas Logística y firmado
por nuestra periodista Laia Banús, resultó
ganador.
¿Un premio más? No lo entendemos así en
Interempresas, sino más bien como un reco-
nocimiento a la decisión que hace ya unos
años tomamos para dar un vuelco a la filoso-
fía inicial de nuestra plataforma y para
comenzar la expansión hacia sectores muy
diversos con el fin de dar servicio a la indus-
tria en su totalidad.

Cambio de filosofía
Interempresas nació como una revista dirigi-
da al sector metalmecánico, basando sus
objetivos en información de producto, breve
y concisa, con una meditada semejanza a una
guía. Dicho de otro modo, Interempresas se
convirtió en una guía de productos a la que
numerosos industriales y el sector en general
recurría con frecuencia y que empezó a for-
marse un nombre en este sector. En esa evo-
lución en la que la marca Interempresas
adquiría año tras año una popularidad cre-

ciente permitiendo la consolidación definitiva
del proyecto empresarial, apareció Internet
como una herramienta cuya utilidad era ini-
cialmente confusa y en la que pronto Inte-
rempresas encontró posibilidades para
ampliar y mejorar el servicio que, hasta
entonces, prestaba a la industria a través de
sus revistas impresas.
La buena y prolongada respuesta del sector
metalmecánico sirvió como trampolín para el
lanzamiento de nueva ediciones sectoriales,
siempre con esa filosofía de guía, siempre
buscando la utilidad para el lector, que poco a
poco diversificaba sus fuentes de información
entre los medios en papel y los medios digita-
les. Mientras, el lector, el profesional que bus-
caba algo porque lo necesitaba, encontraba
lo que quería en Interempresas, empezaba a
familiarizarse con Internet como lugar de bús-

Interempresas, la iniciativa de comunicación que inició su andadura en 1992, ha reci-
bido un importante premio por uno de sus artículos destinados al mercado de la logís-
tica. Con más de 20 años a sus espaldas, Interempresas es hoy en día una de las prin-
cipales editoriales españolas dirigidas al sector industrial y profesional. El Premio Icil
a la Prensa Logística 2011, recibido el pasado 15 de junio, es un reconocimiento a la
labor de esta empresa en plena expansión que, con sede central en Barcelona y pre-
sencia en el País Vasco, cuenta desde septiembre con delegación en Madrid.

Ibon Linacisoro.
Director de Interempresas.
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quedas ilimitado. Y mientras ellos aprendían
a buscar, Interempresas aprendía a ofrecer
esa información de la mejor forma posible. En
una evolución constante de estas tendencias,
Internet, así lo entendimos en Interempresas,
pasó a ser el principal medio de búsqueda de
todo tipo de productos. Ha llegado un
momento en el que todo se busca por Inter-
net. Desde los productos industriales más
habituales hasta los más específicos, desde
artículos de consumo hasta servicios para los
ámbitos privados o profesionales. Todo.
Así las cosas, en Interempresas dimos por
finalizada la filosofía de ‘guía de producto’
impresa, porque en la actualidad las guías en
versión papel han perdido todo su sentido, y
decidimos dejar que Interempresas.net avan-
ce sin freno, como está avanzando, en su
faceta de ‘guía de producto’.
Claro que ese cambio de filosofía no quedó
allí. En 2007, Interempresas decidió que
todas sus ediciones sectoriales en versión
impresa dejaran de incluir exclusivamente
información de producto para convertirse en
revistas con un elevado carácter técnico,
orientadas a una lectura más pausada, con
temas más trabajados, fuentes de informa-
ción actualizadas, entrevistas a los principa-
les personajes de cada uno de los sectores en
los que estaba presente. Y decidió también
hacer pública toda esta información y facilitar
su búsqueda, en Interempresas.net. Así pues,
y de modo muy resumido, Interempresas.net
combina hoy en día sus cualidades como
guía de producto, con las de un medio de
comunicación profesional al uso, en el que
tienen cabida un amplísimo tipo de artículos,
reportajes y entrevistas.

Expansión a más sectores
El tiempo y el mercado nos han dado la
razón. En 1992 Interempresas comenzó su
andadura en un único sector, el metalmecá-
nico. Hoy estamos presentes en 26 sectores a
través de nuestras ediciones impresas, que
serán 32 en enero de 2012 tras una nueva
expansión hacia nuevos sectores. Todos ellos
con su revista impresa y su área especializada
en Internet.
Con sede central en Barcelona y presencia en
el País Vasco, la expansión sectorial va acom-
pañada de una territorial, ya que desde sep-
tiembre de 2011 Interempresas cuenta con
una delegación en Madrid compuesta por
diez personas.
El premio Icil, por lo tanto, no es un adorno
en nuestro currículum sino más bien el reco-
nocimiento a una labor, una estrategia y una
filosofía que nos están permitiendo crecer en
tiempos de contracción. Gracias Fundació Icil
por asociar nuestro nombre a palabras como
excelencia, innovación y profesionalidad.
Gracias mercado por acompañarnos en esta
evolución y, cómo no, gracias a los 60 profe-
sionales de Interempresas por poner cara y
ojos a una filosofía. �
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Apesar de ser las más utilizadas, estas
nanopartículas rara vez van solas, sino
que comúnmente se combinan con

materiales convencionales (plásticos, cerá-
micas o metales) para obtener un material
híbrido con propiedades a medida. Pero,
¿qué ocurre con estos materiales cuando lle-
gan al final de su vida útil?
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El proyecto Recytube, de Aimplas, investiga la transformación de los
nanotubos de carbono

Cómo reciclar 
las nanopartículas 
más populares

Estas nanopartículas rara vez van solas, 
sino que suelen combinarse con plásticos,

cerámicas o metales

Nanotubos de
carbono. 

El Instituto Tecnológico del Plástico (Aimplas) está llevando a cabo el proyecto Recy-
tube que analiza la reciclabilidad de una de las nanopartículas más importantes y utili-
zadas hoy en día: los nanotubos de carbono (CNT). Estos nanomateriales se encuen-
tran entre las sustancias más prometedoras, debido a su alto rendimiento mecánico,
eléctrico y térmico.

El uso de nanomateriales está en aumento
en casi todos los sectores industriales: elec-
tricidad y electrónica, medicina, embalaje,
etc. Este tipo de materiales ofrecen una gran
variedad de mejoras en comparación con
los materiales convencionales, aunque tam-
bién presentan nuevos desafíos como su
alto precio, cuestiones de toxicología o su
impacto medioambiental (durabilidad, reci-
clabilidad, etc.).

Para nanocomposites
El proyecto Recytube propone la reutiliza-
ción de desechos industriales plásticos que
contengan nanotubos de carbono genera-
dos durante la producción de materiales
plásticos, especialmente durante la produc-
ción del masterbatch, compounding o pro-
cesos de fabricación de moldeo por inyec-
ción. Tales desechos se emplearán para pro-
ducir nuevos nanocomposites plásticos con
valor comercial.

68|

Fo
to

: A
im

pl
as

.

RR7_068_069_Nanoparti  19/09/11  12:32  Página 68



Durante la primera etapa del proyecto Recy-
tube se han identificado diversos métodos
rápidos que podrían usarse en la planta de
producción para cuantificar los nanotubos
de carbono contenidos en la matriz polimé-
rica y ser capaces de predecir las propieda-
des finales del material, sin la necesidad de
disponer de costosos equipos de laborato-
rio. Entre los diversos métodos estudiados,
se realizó una selección teniendo en cuenta
la facilidad, el bajo precio y la repetitividad
de resultados.

Para la industria eléctrica y
electrónica
El paso siguiente dentro de Recytube está
centrado en el desarrollo de piezas para la
industria de la electricidad y la electrónica,
empleando nanocomposites reciclados que
contengan nanotubos de carbono. Se pres-
tará especial atención a la evaluación de
cambios en el impacto medioambiental
derivados del uso de nanocomposites de
CNT reciclados.
El proyecto se está llevando a cabo por un
consorcio formado por tres pymes y un cen-
tro de investigación: Nanocyl (Bélgica),
Colorex (Países Bajos), Faperin (España) y
Aimplas (España). 
Entre todos se cubre por completo la cade-
na de valor de los nanotubos de carbono,
desde la producción de nanocargas
(Nanocyl), pasando por su incorporación a
los materiales plásticos (Nanocyl y Colorex)
y, finalmente, llegando a la fabricación de
productos plásticos (Faperin). Aimplas coor-
dina el proyecto y, como centro de I+D, ofre-
ce asistencia técnica a los socios. �

Tres pymes y Aimplas
trabajan al unísono para

cubrir por completo la
cadena de valor de los

nanotubos de carbono

Recytube es un proyecto 
Eco-Innovación financiado dentro 

del Programa Marco de 
Competitividad e Innovación 

(CIP, 2007-2013), gestionado por 
la Agencia de Competitividad 

e Innovación (Eaci).
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La entidad ha evitado el impacto ambiental de 650.234 toneladas de aceite
industrial usado en el último lustro

Sigaus 
cumple cinco años

El pasado mes de junio Sigaus presentó
los resultados obtenidos en 2010, en un
acto en el que también se celebraron

sus cinco años de existencia. En el acto parti-
ciparon el presidente de la entidad, Antonio
Sánchez, el director general, Eduardo de
Lacea, y el profesor titular de Esade, Joan
Massons, además de un centenar de repre-
sentantes de los agentes que llevan a cabo

día a día el SIG (sistemas integrados de ges-
tión).
El profesor Joan Massons fue el primero en
intervenir en el acto haciendo dando una
didáctica clase de economía a los presentes,
en la que realizó una comparación de las
finanzas de los dos clubes de fútbol más
importantes de nuestro país, como son el
Barcelona y el Real Madrid. En ambos casos

A
c
e
it

e
 i

n
d

u
s
t
r
iA

l

Ricard Arís

70|

La sostenibilidad no es un concepto nuevo. Hay empresas y organizaciones que lle-
van ya años aplicándola en sus proyectos, ayudando a reducir de esta forma las emi-
siones de gases de efecto invernadero. La misión de Sigaus en los últimos cinco años
ha sido la de recoger el aceite industrial usado, un residuo altamente contaminante y
uno de los primeros que se regularon legalmente en Europa.

El salón de actos de la
Esade Business School en

Madrid, durante la
presentación de Sigaus.
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como una panorámica de la situación actual
de la entidad, centrándose en su represen-
tatividad en el mercado y su capacidad de
gestión.
El pasado año se recuperaron y gestionaron
142.237 toneladas de aceite industrial
usado, lo que significa que, en 2010, se reco-
gieron a diario 576 toneladas, o lo que es lo

El profesor titular de Esade
Joan Massons impartió una

breve clase de finanzas
comparadas.

concluyó que se encuentran en dificultades
económicas, y respondiendo a las voces que
hablan de la “absoluta insostenibilidad del
modelo”, se preguntó “¿de qué posible o
futura insostenibilidad estamos hablando
cuando los ingresos han subido de forma
importante? El fenómeno del fútbol y más
tratándose de estos dos campeones es un
fenómeno inextinguible”.
Volviendo a Sigaus, hay que recordar que
esta entidad sin ánimo de lucro se ocupa de
recoger y dar un adecuado tratamiento al
aceite usado en toda España, cumpliendo
así, en nombre de sus empresas adheridas,
con la normativa sobre aceites usados (RD
679/2006). Uno de los puntos positivos que
se pueden obtener de la presentación es
que, por cuarto año consecutivo, la entidad
ha vuelto a cumplir con los objetivos ecoló-
gicos de recuperación, valorización y rege-
neración de este residuo establecidos en la
ley.
Tras la intervención de Joan Massons, el
acto prosiguió con un discurso del presiden-
te de la entidad, Antonio Sánchez, quien
analizó la evolución de la entidad desde su
nacimiento en 2006, hasta el momento
actual. Tras el presidente, el director general
de Sigaus, Eduardo de Lacea, presentó los
resultados de la actividad durante 2010, así
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mismo, 64 camiones cisterna de tipo medio
(10.000 litros) cada día del año. Hablando de
porcentajes, el residuo recogido correspon-
de al 44,27% del aceite puesto en el merca-
do por las empresas adheridas al SIG, lo que
viene a confirmar que Sigaus se hizo cargo
de la totalidad del aceite usado generado,
puesto que las autoridades medioambien-
tales admiten que, de media, 1 litro de acei-
te lubricante produce, tras su consumo, 0,4
litros de aceite usado.

Recuperación al 100%
Según Sigaus, la totalidad de los aceites usa-
dos recuperados fueron 100% valorizada y
destinada a distintos procesos de tratamien-
to, evitando de esta manera su incidencia
ambiental. Cumpliendo con la prioridad
establecida por la legislación medioambien-
tal, se trataron mediante regeneración
91.203 toneladas de aceites usados, una
cantidad que representa el 66,25% del total
de aceites usados regenerables.
La regeneración es un punto importante en
el proceso, ya que, según se comentó en la
presentación, “el tratamiento del residuo
mediante regeneración hace posible la
obtención de aceites base para la fabrica-
ción de nuevos lubricantes y, en términos
de consumo de materias primas, la fabrica-
ción de lubricantes a partir de bases regene-
radas representa un impacto 40 veces infe-
rior a su fabricación directa a partir del
petróleo”. También se explicó que “con la
regeneración de 3 litros de aceite usado se
obtienen 2 litros de base lubricante, mien-

Antonio Sánchez, presidente de Sigaus, escuchando la presentación del profesor Joan Massons.

159 fabricantes e importadores de
lubricantes, que representan el 90% del
mercado español de aceites industriales,

respaldan el proyecto de Sigaus

tras que para obtener esa misma cantidad
en un proceso de primer refino del petróleo
se necesitarían más de 130 litros de petróleo
crudo”.
Otro de los puntos importantes del trata-
miento del residuo mediante regeneración
del aceite usado es que éste tiene efectos
favorables sobre el cambio climático, ya que
las emisiones de CO2 son inferiores a las que
se producirían si el proceso de obtención de
bases fuese el refino del petróleo. Se estima
que por cada tonelada de aceite usado des-
tinado a regeneración se evita la emisión a
la atmósfera de 3 toneladas de CO2. Según
dicha estimación, la gestión mediante rege-
neración en 2010 habría evitado la emisión
a la atmósfera de 273.000 toneladas de CO2
(1,3 millones de toneladas desde 2007).

Otras soluciones viables
Pero la regeneración no es el único proceso
que se puede llevar a cabo actualmente en
España. El segundo es el de la preparación
de un combustible valorizable energética-
mente, para el que el pasado año se desti-
naron 51.034 toneladas de aceites usados
que no pudieron ser regenerados. Se trata
de un proceso en el que se eliminan los
metales pesados y otros sedimentos del
residuo y se separan la parte acuosa de la
oleosa para el uso de esta última como com-
bustible alternativo de similares cualidades
al fuel oil industrial.
Este tipo de combustible es útil en muchos
tipos de industrias como cementeras, yese-
ras, fábricas de cerámica, asfaltos, áridos o
aglomerados, cuyos procesos requieren uti-
lizar hornos trabajando a altas temperaturas
y con un importante gasto energético. Se
estima que 1 litro de aceite usado procesa-
do como fuel oil contiene 10,84 kWh de
energía. Partiendo de este cálculo se puede
valorar el rendimiento energético de las
51.034 toneladas de aceites usados así trata-
das en 2010 en 553 GWh, cantidad equiva-
lente al consumo anual de 138.580 hogares
españoles. Estos datos, según se comentó
desde la entidad, “ponen de manifiesto la con-
solidación de Sigaus como sistema de referen-
cia en materia de gestión ambiental de los
aceites usados producidos en España”. �
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Siresa, empresa perteneciente al Grupo Tersa, trabaja en el área de la 
gestión y el tratamiento de residuos municipales

La gestión de los
residuos municipales
en la ciudad de
Barcelona

Actualmente, la generación per cápita
en Barcelona tiende a estabilizarse e
incluso, como está pasando en la

mayoría de municipios como consecuencia
de la coyuntura económica, ha disminuido en
los últimos dos años. En el año 2010 cada ciu-
dadano generó 1,42 kilos de residuos dia-
rios(*).
Así llegamos a la conclusión más importante
respecto a los residuos: “El mejor residuo es
aquel que no se genera”. Debemos reducir no
sólo la cantidad de residuos que generamos
sino también su carga contaminante, con
acciones tan sencillas como utilizar productos
reutilizables (como bolsas de tela) o produc-
tos con composiciones menos agresivas para
el medio ambiente (por ejemplo, biodegrada-
bles).

Vivimos en una sociedad principalmente orientada al consumo y somos poco conscientes
de la complejidad que supone la gran cantidad de residuos que generamos actualmente
y su necesaria gestión posterior. En los últimos veinte años, los residuos municipales
han experimentado un aumento significativo debido, en parte, al aumento en el con-
sumo de productos de un solo uso y al incremento de envases y embalajes. Un incre-
mento reflejado no sólo en la cantidad, sino también en la variedad de materiales que
desechamos. Unos materiales, por otra parte, recuperables mediante la recogida selec-
tiva y el tratamiento posterior.
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Departamento de Educación y
Comunicación de Siresa
(Grupo Tersa)

En este sentido, Barcelona ha avanzado
mucho en estos últimos años, gracias al
esfuerzo común del Ayuntamiento y la ciuda-
danía. También el mensaje de la necesidad de
recuperar los residuos para reducir su impac-
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to sobre el medio ambiente, además de aho-
rrar energía y materias primas, se ha ido incor-
porando en la conciencia colectiva de la ciu-
dad.
Con el fin de dirigir la gestión de los residuos
hacia la prevención, la reutilización y el reci-
claje, las Administraciones Públicas regulan la
gestión de los residuos mediante directrices,
leyes y ordenanzas de obligado cumplimien-
to para sus ciudadanos.

Normativa aplicable a la gestión de
residuos en la ciudad de Barcelona
Las principales normativas de ámbito terri-
torial estatal, autonómico y local que regu-
lan la gestión de residuos en la ciudad de
Barcelona son las siguientes:

Ámbito estatal: Ley 22/2011m de 28 de
julio, de residuos y suelos contaminados
(actualiza y mejora el régimen previsto
de la ley 10/1998)
Revisa el marco jurídico de la producción y
gestión de los residuos en España adaptán-
dolo a la directiva marco de residuos de la
UE, un avance hacia un modelo de gestión
más sostenible en consonancia con las polí-
ticas europeas, al tiempo que incorpora ins-
trumentos necesarios para reducir la canti-
dad, la peligrosidad y los impactos de los
residuos.

Ley 11/1997, 24 de abril LERE, ‘Ley de
Envases y Residuos de Envases’
Ley estatal 11/1997, proveniente de la Direc-
tiva Europea 94/62/CE relativa a los envases
y residuos de envases. El objetivo de esta ley
es reducir el impacto medioambiental de
los envases y sus residuos y establecer siste-
mas de gestión de los residuos de envases.
Un punto importante de la Ley 11/1997 es la
obligación de los envasadores y comercian-
tes de productos envasados a adherirse a un
sistema de gestión de sus residuos median-
te una de las siguientes opciones:
• Sistema de Depósito, Devolución y Retor-
no (DDR).

• Sistemas Integrados de Gestión de Resi-
duos de Envases y de Envases usados
(SIG).

A nivel estatal se crearon dos SIG con el
objetivo de hacer frente a las obligaciones
de la LERE en referencia a los envases
domésticos: Ecoembes, que se dedica a la
gestión de los envases de papel/cartón,
plásticos y metales y Ecovidrio, que está
dedicado exclusivamente a la gestión de los
envases de vidrio.
Los envases de las empresas vinculadas a
Ecoembes y Ecovidrio llevan el distintivo
Punto Verde.
Este logotipo tiene como objetivo informar
al consumidor de que el envase cumple las
obligaciones legales de la LERE, permitien-
do a los SIG cumplir sus objetivos globales
de valorización y/o reciclaje.

Ámbito autonómico: Decret Legislatiu
1/2009, de 21 de juliol, pel qual s’aprova
el Text refós de la Llei reguladora dels
residus
Este decreto legislativo recoge la Ley 6/1993 y
las modificaciones Ley 15/2003 y Ley 9/2008
así como la Ley 11/2000 reguladora de la inci-
neración de residuos y tiene por objeto la
regulación de la gestión de los residuos que
se generan en Cataluña, y los que se gestio-
nan en su ámbito territorial. Los puntos más
importantes se exponen a continuación:
Define que una política eficiente de los entes
locales en referencia a la gestión de los resi-
duos municipales tiene que promover, en el
siguiente orden de prioridad:
• La reducción en la generación de residuos
municipales, tanto en cantidad como en
peligrosidad para el medio.

• La valorización y comercialización de mate-
riales aprovechables mediante sistemas de
recogida selectiva, que faciliten la posterior
recuperación, reutilización y reciclaje de los
residuos.

Y expone las obligaciones de los productores
y poseedores de residuos:
• Garantizar que los residuos que generen o
posean sean gestionados de acuerdo con
las prescripciones de esta ley.

• “Selección en origen de las fracciones apro-
vechables y presentación en la calle según
marque el sistema implantado para cada
fracción según el municipio”.

• Hacerse cargo de los costes de las operaciones
de gestión de los residuos que se generen.

• Facilitar a la Administración la información,
la inspección, la toma de muestras y la
supervisión que crea conveniente para ase-
gurar el cumplimiento de la ley.

Ámbito municipal: Ordenança General del
Medi Ambient Urbà de Barcelona (títol VI)
Tiene como objetivo regular las condiciones
en que se gestionan los residuos municipales
(tanto comerciales como domiciliarios) gene-
rados en la ciudad de Barcelona; especifican-
do también, horarios, frecuencias y presenta-
ción de los residuos en la calle.

Separación en origen de los residuos
Siguiendo con las directrices de las leyes
mencionadas anteriormente, las fracciones
de residuos que se tienen que separar en ori-
gen son las siguientes:
• FORM (fracción orgánica de los residuos

municipales): restos de comida (verdura,
fruta, pescado, carne, comida en mal esta-
do, posos de café e infusiones, cáscaras de
frutos secos, mariscos y huevos), tapones de
corcho, servilletas de papel blanco y restos
de flores y plantas.

• Envases ligeros: envases de plástico (bote-
llas, tarrinas, bolsas...), latas de conservas y
refrescos, brics, papel de aluminio, plástico
film, bandejas de porexpan, tapones, etc.
(envases con el Punto Verde de Ecoembes).

Debemos
reducir no sólo
la cantidad de

residuos que
generamos sino

también su
carga

contaminante

Foto: Ecoembes.
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• Papel y cartón: todo tipo de cajas de car-
tón, envases de papel, periódicos, revistas,
papeles de envolver productos y publici-
dad.

• Vidrio: botellas y botes de vidrio (envases
con el Punto Verde de Ecovidrio).

• Rechazo: residuos que no se pueden recu-
perar, reutilizar o reciclar: colillas, polvo de
barrer, embalajes y papeles sucios, restos de
cerámica, artículos de cuero y todo lo que
no se pueda aprovechar o no se está seguro
de si se puede tirar en los contenedores de
la recogida selectiva.

• Residuos reutilizables, reciclables y espe-
ciales: ropa y calzado, tóneres de impreso-
ra, aceites, bombillas, fluorescentes, pilas,
cables, aparatos electrónicos, sprays, restos
de pintura, disolventes, productos quími-
cos, etc.

La recogida de residuos en la ciudad
de Barcelona
Barcelona es una ciudad con una elevada acti-
vidad comercial; tiendas, restaurantes y hote-
les llenan la ciudad, con el aumento en la
generación de residuos que esto conlleva. Es
por ello que desde el año 2000 se establecie-
ron en Barcelona dos tipos de recogida de
residuos:

Recogida domiciliaria de residuos: servicio
que el Ayuntamiento ofrece a sus ciudadanos
y a las actividades económicas que no tengan
recogida selectiva comercial. Los sistemas de
recogida (contenedores, neumática, puerta a
puerta) son diferentes, en función de las
características geográficas y urbanísticas de la
ciudad.

Recogida selectiva comercial de residuos:
servicio de recogida selectiva de residuos
puerta a puerta para las actividades económi-
cas mediante contenedores personalizados.
Este tipo de recogida está implantada en
determinadas zonas de la ciudad donde la
densidad de actividad comercial es alta
(zonas de recogida selectiva comercial). Tam-
bién los establecimientos que sean genera-
dores importantes de alguna fracción de resi-
duos (más de 600 litros al día de FORM/recha-
zo o más de 600 litros a la semana de
papel/cartón, vidrio o envases ligeros), serán
beneficiarios de la recogida comercial munici-
pal. El poseedor del residuo municipal comer-
cial se puede adherir a la recogida municipal
o al servicio de algún gestor privado acredita-
do por la Agència de Residus de Catalunya
(ARC) y homologado por el Ayuntamiento de
Barcelona.

Recogida de muebles y trastos: todos estos
servicios de recogida vienen complementa-
dos por lo que se conoce como la recogida de
muebles y trastos. Cada calle de Barcelona
tiene asignado un día a la semana en el cual
los ciudadanos pueden dejar sus muebles y

trastos viejos delante del portal de su vivien-
da para su posterior recogida específica.

Un red de instalaciones singulares: los
puntos verdes
Barcelona, pionera en la selección de resi-
duos, dispone para todos aquellos residuos
que se generan en pequeñas cantidades y
que por lo tanto no tienen recogida específi-
ca en la calle, de unas instalaciones municipa-
les llamadas ‘puntos verdes’. Los ciudadanos y
las actividades económicas pueden llevar los
residuos reutilizables, reciclables y especiales
para su almacenaje y posterior distribución a
las plantas de tratamiento específico, para
reutilizarlos, reciclarlos o bien, evitar que con-
taminen. Para los ciudadanos la aportación
de residuos en los puntos verdes es comple-
tamente gratuita.

Fuente:Tersa
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Uno de los 6 puntos verdes de zona que hay en Barcelona.
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Existen diferentes tipologías, dependiendo
de la cantidad de residuos que pueden aco-
ger y de los usuarios a los que estén dirigidos:
puntos verdes de zona, de barrio o móviles.

Puntos verdes de zona: son los más grandes
en dimensiones y se ubican en zonas alejadas
del núcleo urbano. La entrada del material
puede hacerse en vehículos hasta el contene-
dor de destino. Los comerciantes y las peque-
ñas empresas sólo pueden utilizar estas insta-
laciones y pagan precios públicos en función
de la cantidad de materiales que depositan.
En Barcelona hay seis.

Puntos verdes de barrio: son instalaciones
más pequeñas y que están más cerca del ciu-
dadano, evitándole así grandes desplaza-
mientos. En Barcelona actualmente, hay vein-
te puntos verdes de barrio.

Puntos verdes móviles: son unos camiones
itinerantes que recorren la ciudad que pres-
tan el mismo servicio que las instalaciones
fijas. Cada camión tiene asignadas paradas en
diferentes puntos de la ciudad (sumando un
total de 96 ubicaciones), en horario de maña-
na o tarde, para que el ciudadano pueda acer-
carse a la que más le convenga.
En los puntos verdes así como en otras ubica-
ciones repartidas por la ciudad encontramos
los contenedores ‘Roba Amiga’, circuito espe-
cífico para la recolección de ropa y calzado.

El tratamiento de los residuos munici-
pales de Barcelona
Una vez las diferentes fracciones residuales se
recogen separadamente, se llevan a las plan-
tas de selección y/o tratamiento para darles
una nueva vida.
Los residuos de materia orgánica y los restos
de poda se llevan a los Ecoparques I y II,
donde se convierten en compost o biogás. La
fracción orgánica de más calidad se utiliza
para obtener compost que se puede utilizar
como abono orgánico o como estructurador
de suelos para restaurar espacios degradados
en agricultura y jardinería. La de menor cali-
dad se utiliza para generar biogás, una ener-
gía renovable que permite producir electrici-
dad.
Los envases ligeros se llevan a plantas de
selección donde se separan los diferentes
materiales combinando técnicas ópticas,
mecánicas y manuales. Son compactados,
embalados y distribuidos a los diferentes cen-
tros de reciclaje donde se obtendrán plásti-
cos, metales y papel que se emplearan como
materias primas en la fabricación de nuevos
productos.
El papel y el cartón una vez triturados, se mez-
clan con agua hasta obtener la pasta de
papel; ésta se seca, se plancha y se envuelve
en bobinas. Las bobinas se distribuyen a las
fábricas papeleras donde según su calidad, se
utilizan para hacer nuevas cajas, papel de

embalar, sacos para la construcción, objetos
de papelería e incluso papel higiénico.
El vidrio recogido selectivamente cuando
llega a la planta de reciclaje: se lava, se extra-
en los materiales férricos mediante imanes y
se tritura hasta convertirlo en calcín, el cual se
funde para fabricar envases de vidrio exacta-
mente igual a los originales.
Por último, la fracción restante o rechazo se
lleva a los Ecoparques I y II y al complejo Eco-
parque III donde mediante diferentes proce-
sos se separan los materiales aprovechables
que aún pueda contener. Con el residuo resul-
tante se priorizará la valorización energética
antes que la deposición controlada.�

           

Punto verde de barrio, la instalación más cercana al ciudadano.

Uno de los camiones que recorre la ciudad como punto verde móvil.
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Mark & Spencer utiliza plástico sostenible PCR en su
línea de higiene 
La firma RPC Containers Llantrisant, proveedora europea de envases de plástico rígido,
ha destacado su experiencia en el uso del material plástico PCR (triturado postconsu-
mo), a partir de la producción de una botella de PET de 300 mililitros para la línea de
higiene personal Essential Extracts de Mark & Spencer. Esta línea incorpora un 30% de
PCR en sus productos.
Ese porcentaje de PCR es la cantidad óptima que puede ser incorporada en los enva-
ses a la vez que se asegura que sus prestaciones continúan siendo de alta calidad. En
particular, las botellas mantienen una transparencia que permite que los productos
sean claramente visibles, lo que contribuye a un alto impacto en el lineal.
La línea Essential Extracts de M&S ofrece productos tales como jabón de manos o jabón
y crema corporal. 

Danone apuesta
por el PLA para su
Activia en Alemania

Danone utilizará el PLA de
NatureWorks para su línea de
yogures Activia en Alemania. El
nuevo envase del yogurt es el
resultado de una estrecha cola-
boración entre Danone, WWF-
Alemania y NatureWorks. El
cambio hacia este material,
afirma la compañía, mejorar la
huella de carbono del packa-
ging en un 25% y usará un 43%
menos de recursos fósiles en
comparación con el envase
anterior fabricado en PS
(poliestireno). 

Iberia adjudica a Ferrovial Servicios la gestión de
residuos en sus instalaciones de mantenimiento

Ferrovial gestionará los residuos a través de Cespa, empresa filial de servicios urba-
nos y medioambientales. Hasta el momento, el contrato entre Iberia y Ferrovial Ser-
vicios incluía las instalaciones de Iberia en Madrid y en el nuevo hangar de Barce-
lona, y ahora se ha ampliado al resto de centros de mantenimiento de la compañía
aérea en España.
En total, Cespa gestionará las escalas de Iberia Mantenimiento en Madrid, Barcelo-
na, Palma de Mallorca, Ibiza, Alicante, Málaga, Sevilla, Jerez, Granada, Santiago,
La Coruña, Vigo, Asturias, Bilbao, San Sebastián, Vitoria, Pamplona, Gran Canaria,
Tenerife Norte y Tenerife Sur. El contrato con Iberia incluye la explotación y man-
tenimiento de las tres depuradoras de la aerolínea en La Muñoza, y se realizará
junto con Cadagua, filial de Ferrovial Agroman.

Addom desarrolla un sistema pionero para la gestión de
recogida de residuos

La empresa de Sabadell (Barcelona) Addom Equipamientos ha desarrollado para la firma de
diseño, fabricación y comercialización de sistemas para la recogida de los residuos urbanos
Formato Verde, un sistema inteligente que permite conocer el porcentaje de llenado de los
contenedores de basura. Así, es posible configurar las diferentes variables como son ubica-
ción, proceso de llenado, cantidades y tipo de residuo y se optimiza el uso de camiones y
recursos.
El proyecto combina un sistema de sensores, la transmisión de la información mediante tec-
nología inalámbrica y una aplicación online que permite recabar la información en tiempo
real, gestionar y optimizar, tanto los servicios, como la ruta y periodicidad de los camiones
de basura. 

El municipio barcelonés de Sant Quirze del Vallès ha sido pionero 
en la implantación de nuevas tecnologías en la gestión de sus

residuos urbanos.
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Grupo Alacant implanta un sistema
de recogida selectiva de residuos en
sus oficinas

La compañía Grupo Alacant, fabricante de Helados Ala-
cant y Antiu Xixona Helados e interproveedor de Merca-
dona con su marca recomendada Hacendado, da un paso
más en su compromiso social y medioambiental con la
implantación de un nuevo sistema de recogida selectiva. 
El objetivo es separar los distintos residuos generados en
sus oficinas para su posterior tratamiento. Para ello, el
departamento de Medio Ambiente de la empresa heladera
ha decidido instalar las islas ecológicas Ecolid de Cervic Evi-
ronment para facilitar a sus empleados la posibilidad de
depositar los desechos de manera segregada. Los contene-
dores instalados permiten la separación de distintos tipos de
residuos: en los amarillos se reciclarán envases; los azules
acumularán papel y cartón; y los marrones se utilizarán para
la basura orgánica. 

Los bioplásticos son el futuro 
de los envases, según Nestlé
La directora del departamento de Envases y Diseño de Nestlé,
Anne Roulin, considera que el futuro de los envases plásticos
convencionales fabricados a partir de recursos renovables
podría ser la tendencia principal de la industria. Roulin ha
comentado también que los bioplásticos a base de caña de
azúcar y otras plantas están demostrando disponer del tipo de
propiedades necesarias para poder ser utilizados más amplia-
mente en la cartera de productos de la compañía Nestlé.
Por otra parte, considera que hay que tener también en cuenta
una tercera generación de plásticos, a partir de fuentes no ali-
mentarias como las algas, celulosa y productos de desecho,
aunque estos materiales es poco probable que estén disponi-
bles en la escala requerida por lo menos hasta 2015.

Sealed Air consigue el ‘residuo cero’ 
en materias primas plásticas en el 60%
de sus plantas de fabricación
La consecución del ‘residuo cero’ era uno de los compromisos
de sostenibilidad SmartLife de la compañía para 2010. “Más
del 95% de nuestras materias primas plásticas se utilizan para
producir productos vendibles. La mayor parte de nuestro éxito
en acercarnos al objetivo de cero residuos es el resultado de
varios programas que hemos puesto en práctica en nuestra
cadena de suministro internacional para mejorar el rendimien-
to e identificar usos beneficiosos de nuestros restos de mate-
rial”, ha explicado Vince Herran, director de Reciclaje Interna-
cional para Sealed Air. Según Herran, estos programas han per-
mitido que Sealed Air pueda reutilizar sus propios productos y
reciclarlos en otros productos útiles, o utilizar para la recupe-
ración de energía una gran parte de sus residuos plásticos pro-
cedentes de todas sus operaciones. 
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Pepsico lanza en 
Canadá una botella de 
7UP 100% de PET reciclado

PepsiCo Beverages Canada ha presentado la
botella 7UP EcoGreen, la primera botella
fabricada a partir de plástico PET reciclado.
Según la compañía, fabricar una botella a
partir de plástico 100% reciclado para refres-
cos es más complejo que hacerlo para bebi-
das no carbonatadas debido a la presión que
ejerce en el envase. Según la multinacional,
la producción de dicha botella reducirá en un
30% la emisión de gases y supone un 55% de
menor gasto energético.

Signus nombra a
Darío Vicario nuevo
presidente

Signus Ecovalor, S.L. ha designa-
do como nuevo presidente de la
entidad a Darío Vicario Ramírez
en representación de Goodyear
Dunlop Tires España, S.A. tras la
salida de Arturo Martín García.
La vicepresidencia la ostenta Jon
Ander García Encinas, en repre-
sentación de Continental Tires
S.L.U. Además, la sociedad Pirelli
Neumáticos S.A. ha nombrado a
su director general, Gian Paolo
Gatti Comini, representante de la
compañía en el Consejo de Admi-
nistración de Signus así como en
su Junta General de Accionistas.
Los otros dos consejeros son José
Rebollo Fernández, por Michelin
España y Portugal S.A., y Juan José
Lillo Oviedo, por Bridgestone
Hispania S.A.

Coca Cola y Eco Plastics acuerdan 
el reciclado de 75.000 toneladas 
al año de PET
La empresa de reciclado de plástico Eco Plastics
(AWS) ha establecido con Coca Cola un acuerdo para
fabricar una planta de reciclado con un coste de casi
17 millones de euros que permitirá aprovechar el
material reciclado procedente de botellas de bebidas.
La planta se construirá en Gainsborough (Lincolnshi-
re, Inglaterra) y permitirá el procesado de 75.000
toneladas de PET. La planta de reciclado proveerá a
Coca Cola en el Reino Unido de PET reciclado, sufi-
ciente para alcanzar su objetivo de incluir un 25% de
este material en todos los envases puestos en el mer-
cado en ese país en 2012.
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BIC y TerraCycle lanzan un programa de recogida y
reciclado de instrumentos de escritura

El fabricante mundial de bolígrafos BIC y la compañía de reciclaje TerraCycle se han
asociado para poner en marcha un programa de recogida de bolígrafos en colegios,
universidades y empresas. El programa permite que cualquier instrumento de escritu-
ra, sea marca BIC o no, pueda reciclarse y convertirse en nuevos artículos como estu-
ches, papeleras o regaderas. A cambio, se donarán 2 céntimos de euro por cada ins-
trumento recolectado a la asociación u organización benéfica elegida por cada uno de
los centros que participen. En el caso de las escuelas, el dinero también podrá desti-
narse a proyectos educativos del propio centro. Basta con que los centros o empresas
se registren en la web www.terracycle.es, donde encontrarán todo el material necesa-
rio para la campaña (pósters, folletos, etiquetas prepagadas para realizar los envíos…). 

Esquema de recogida y reciclaje de bolígrafos. 

Concluye la adquisición de Hyva por parte de 
Unitas y NWS

Unitas y NWS han comprado Hyva a 3i, inversor internacional en capital privado,
infraestructura y gestión de deudas, por un valor empresarial de 525 millones de
euros. La operación se cerró a principios de verano. Hyva Holding B.V. es un pro-
veedor de soluciones de transporte para las industrias de vehículos comerciales y
servicios medioambientales. Unitas Capital es una firma de inversiones en empresas
del sector industrial y orientadas al consumidor, situada en Asia. NWS Holdings
Limited es una compañía de infraestructruas y servicios de New World Develop-
ment Company Limited.
Hyva fue fundada en 1979 y su sede central está en Alphen aan den Rijn, en los Paí-
ses Bajos. La firma cuenta con fábricas en Brasil, China, Alemania, India, Italia y los
Países Bajos, opera en más de 130 países y tiene más de 1.600 trabajadores en todo
el mundo, abarcando 35 filiales y 11 plantas de producción.
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Los centros de reciclaje de Tafibra producen 165 mil toneladas de astilla al año

Los siete centros de reciclaje de Tafibra —fabricante de productos de madera y derivados— en España producen en con-
junto 165.000 toneladas de astilla al año (275.000 m3). Esta cifra, evita, según la compañía, “la tala anual de 1,3 millones
de árboles”.
Estos centros se encuentran distribuidos de la siguiente manera: dos en la Comunidad de Madrid (Fuenlabrada y Arganda
del Rey, donde se producen 47.159 m3 y 14.359 m3 de astilla al año respectivamente); uno en Segovia (96.983 m3 de pro-
ducción de astilla anual), uno en Albacete (19.464 m3/año), otro en Sevilla (24.854 m3/año) y dos en Cataluña (Barberá
del Vallés y Llinars del Vallés: 25.178 m3/año y 47.521 m3/año).
“El objetivo de Tafibra es fomentar e incentivar el uso de la madera reciclada”, explica Pedro Figueira director de Marke-
ting de Tafibra. “Con este propósito, este año hemos lanzado la web maderaurbana.com donde se pueden consultar los
puntos limpios donde depositar los materiales de madera”, añade Figueira.

Sogarisa abre en A Coruña 
una planta para la recuperación
de metales

La Sociedad Gallega de Residuos Industriales (Sogarisa)
ha construido en el Centro Integral de Gestión de Resi-
duos de Galicia, en el municipio coruñés de As Somo-
zas, una planta para reciclar los sobrantes procedentes
de la industria del aluminio. Desde la compañía indican
que este tipo de instalación es “única en Europa”, que se
“han invertido 1,5 millones de euros” en ella y que per-
mitirá “valorizar y recuperar 15.000 toneladas al año”.
Este proyecto de investigación y desarrollo ha sido ela-
borado por un equipo de trabajo integrado por seis per-
sonas de la propia empresa compuesto por ingenieros y
químicos. El proceso de reciclaje que han ideado se basa
en la separación y recuperación de los distintos sobran-
tes que se generan durante la fabricación del aluminio,
que, además de este metal, están compuestos por hierro,
grafito y material refractario. 

Gadisa recicló el año pasado 4.714 toneladas de cartón, 
585 de plástico y 166 de madera

La compañía Gadisa realizó en 2010 más de 800 acciones enmarcadas en su Plan de Responsabilidad Social Corpora-
tiva. Esta apuesta medioambiental se traduce también en el reciclaje de 4.714 toneladas de cartón, 585 de plástico y
166 de madera, lo que evitó la tala de más de 100.000 árboles, “lo que equivale a un bosque ocuparía una superficie
similar a 2.400 campos de fútbol”, explican desde la firma.
En su informe medioambiental de 2010, Gadisa también destaca el movimiento de envases reutilizables: 5.177 millo-
nes de movimientos de cajas de plástico. Según portavoces de la empresa, los nuevos sistemas de iluminación electró-
nicos que instala Gadisa propician un ahorro del 40% respecto al convencional, incluyendo luminarias con capacidad
de autorregulación para el aprovechamiento de la luz natural procedente del exterior, reduciendo las emisiones de CO2
a la atmósfera.
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Troceadoras de biomasa forestal
Tritura troncos de hasta 31 cm de diámetro

Biometsa dispone de la gama de troceadoras de biomasa forestal Morbark. Una serie de trituradoras de tambor o disco con
sistema de alimentación automático de velocidad variable. A lo largo de sus más de 50 años de experiencia en el mercado,

la firma Morbark ha suministrado más de 5.000 unidades en todo el mundo.
Bajo la marca paraguas Morbark, Biometsa comercializa una gama amplia
de modelos: desde unidades con toma de fuerza de tractor hasta otras con
motores diésel de entre 38 y 1.000 CV de potencia, para pequeñas, medianas
y grandes producciones. Chipeadoras que separan la corteza y hojas de
forma previa, para así obtener un material final totalmente limpio. Las
máquinas trituran desde troncos de 20 centímetros de diámetro hasta 80 y
los tamaños de salida de las virutas oscilan entre los 19-30 milímetros. 

Biometsa, S.L.
Tel.: 935405400 • biometsa@biometsa.es
www.interempresas.net/P60132

Limitador de par
electrónico M20
No requiere ningún tipo
de instalación en campo

Limitador de par electrónico M20
va alojado en el cuadro eléctrico
por lo que no está expuesto a la
acción hostil de los elementos
tratados (aguas, barro, polvo, pie-
dras, productos corrosivos, obje-
tos extraños, etc.) y tampoco a los fenómenos clima-
tológicos. Por otro lado, el limitador de par Emotron
M20 no requiere ningún tipo de instalación en campo
con lo que se evita la instalación de cableados exte-
riores hasta la máquina, hecho que por sí mismo
incrementa notablemente la fiabilidad del sistema y
reduce la posibilidad de fallo.
También debemos señalar, que al tratarse de un
limitador de par, no está expuesto al desgaste que,
supone por ejemplo, la utilización de elementos
mecánicos (como el limitador de par mecánico), lo
que le confiere otra vez un mayor grado de precisión
y fiabilidad a este nuevo sistema.
Todo ello hace que la utilización de controles Emo-
tron suponga una mejora considerable en los niveles
de precisión, rapidez y fiabilidad a la hora de detec-
tar todos los posibles fallos o averías que se produz-
can en instalaciones de depuración, y esta mejora
redunda en un descenso muy importante de los cos-
tes de mantenimiento de estas plantas, puesto que
disminuye considerablemente el número de máqui-
nas y elementos mecánicos dañados a la vez que la
vida útil de éstos se alarga sensiblemente. El siste-
ma evita también que se produzcan largas paradas
por reparación que muchas veces conllevan el ‘by-
pass’ de la instalación con la consiguiente merma en
la efectividad de la depuradora.

Emotron EL-FI, S.A.
Tel.: 932091499 •emotron@emotron.es
www.interempresas.net/P57701

Equipo de clasificación 
de vidrio por color 
Para recuperar 
el vidrio de desecho
de manera efectiva 
y económica

Las empresas de reciclaje se
esmeran día a día por recupe-
rar el vidrio de desecho de
manera efectiva y económica
para seguir siendo competiti-
vos. Estas dos razones son las
que busca satisfacer, por ejem-
plo, el equipo de clasificación
por color del tipo Mikrosort de
la empresa Mogesen (Grupo
Allgaier). 
En la figura se puede ver el material a clasificar en la
parte superior identificado con el número 1. Este material
es transportado, distribuido y aislado mediante un ali-
mentador vibrante sobre una bandeja de vidrio, evitando
la superposición de las partículas, formando un manto
uniforme de material. Dicho manto pasa en caída libre
delante de una cámara (posición 4) con procesamiento de
imagen a color, la cual realiza una clasificación por color.
Esta tecnología permite realizar y procesar hasta 30
millones de mediciones puntuales. Paralelamente, con
ayuda de un detector de metales se pueden reconocer
partículas de metales ferrosos y no ferrosos con un diá-
metro superior a 0,6 mm. Justo debajo del reconocimien-
to de colores y metales, impulsos controlados de aire
comprimido se encargan de la selección de cada partícu-
la en la posición 6. Luego el material seleccionado es
descargado por separado del rechazo. Con el fin de obte-
ner buenos resultados de clasificación, es importante
que el material de entrada esté limpio, ya que partículas
sucias disminuyen el grado de eficiencia de la máquina.
Sobre todo se aumentan las pérdidas de vidrio valioso.

Gosag, S.A.U.
Tel.: 915776277 • comercial@gosag.com
www.interempresas.net/P58023
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Compactador
autopropulsado
Se desplaza hasta 500 mm 
mediante control remoto
manual

El compactador autopropulsado EC
de Kiggen supone una alternativa
para muchas compañías donde se
acumulan basuras y el espacio es
limitado. Se trata de un compactador
pequeño, cuyas reducidas dimensio-
nes constituyen una de sus principa-
les ventajas. El compactador solo
requiere el mismo espacio que un
contenedor de cuatro ruedas y cua-
tro metros cúbicos habitual. Pero a
diferencia de estos últimos, el EC de
Kiggen puede comprimir residuos a
una sexta parte de su volumen origi-
nal, con lo que se realizan menos
viajes para vaciarlos. La recogida de
los contenedores es muy sencilla, ya
que son autopropulsados. 

Geesink B.V. Sucursal en España
Tel.: 916775495
comercial@geesink.es
www.interempresas.net/P61503

Evaporador por termocompresión
Con un amplio rango de aplicaciones

La empresa H2O GmbH está especializada en el campo de tratamiento de
aguas residuales industriales y flujo circulatorio de aguas de procesos indus-
triales, suministrando máquinas, instalaciones y tecnología propia. El pro-
ducto principal son los evaporadores serie Vacudest. Con estos equipos, se
resuelve de una forma definitiva el problema de la eliminación de las aguas
contaminadas de procesos industriales, minimizando los residuos y recupe-
rando o eliminando las propias aguas.
Los evaporadores-concentradores permiten la separación del agua en diso-
lución con otros productos. El proceso consiste en llevar la solución a ebulli-
ción, bajo vacío. El vapor de agua obtenido es condensado inmediatamente y
sale al exterior del equipo. Las instalaciones funcionan con un mínimo coste
de explotación y el destilado limpio obtenido es totalmente apto para su reu-
tilización. Se logra una gran concentración sobre el residuo obtenido tras el pro-
ceso, siendo mínimo el valor frente al inicialmente tratado. Gracias a la reduc-
ción drástica de la cantidad de residuo, y dado el bajo coste de explotación, se

amortiza en muy poco tiempo la inversión del sis-
tema Vacudest.
Los equipos tienen un amplio rango de aplica-
ciones, con capacidades desde 30 hasta 3.500 l/h
en continuo y un bajo coste de operación (desde
45 kWh/m3 consumo de energía). 

CMBE
Tel.: 935892060 • cmbe@cmbe.es
www.interempresas.net/P59088

Triturador de
plásticos
Tratamientos de residuos

El reciclado de materiales plásticos
supone una mejora ambiental clara
: disminución de residuos en verte-

deros y oportunidad de uso de materiales reciclados, lo
que significa materias primas de menor coste.
Tras un periodo de desarrollo y posteriores pruebas, la
empresa Silmisa Maquinaria, S.L., presenta el triturador
MSA 72/210, con el fin de posicionarse mejor en el sector
tratamiento de residuos. 
Silmisa Maquinaria ofrece a sus clientes su experiencia,
aportando soluciones a sus demandas. El triturador es
un equipo apto para el tratamiento más duro de residuos
de plástico. 

Silmisa Maquinaria, S.L.
Tel.: 639246593 • administracion@silmisa.com
www.interempresas.net/P65743
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Cargadora compacta
Potente motor de 58 HP refrigerado por agua

JCB distribuye la pala carga-
dora compacta de menor
tamaño en su gama, con un
gran rendimiento en eleva-
ción. Principalmente dirigida
a los mercados tradicionales
de cargadoras de neumáticos
de Estados Unidos, Alemania
y Francia, la cargadora JCB
406 es ideal para aquellas aplicaciones que demandan una lata
capacidad de carga en condiciones de trabajo confinadas.
Los clientes típicos son ayuntamientos, almacenes de construc-
ción, pequeñas y medianas explotaciones agrarias, etc.
Cuenta con un peso operativo de 4.800 kg, una capacidad de ele-
vación de 2.500 kg. Un potente motor de 58 HP refrigerado por
aire y una espaciosa cabina con visibilidad a los 360º. Se ha aña-
dido un contrapeso envolvente para aumentar la estabilidad,
mientras que los controles servo con un solo mando de dirección
proporciona una conducción suave y fácil de operar en una pala
cargadora compacta.

JCB Maquinaria, S.A.
Tel.: 916770429
maquinaria@jcb.es
www.interempresas.net/P39975

Recuperador de
residuos
Produce de 40 hasta 80 t/h

El recuperador de residuos modelo estándar
RQP - II de la marca Jest, distribuida por Tor-
san, se presenta con las siguientes caracterís-
ticas: cintas de extracción del material pesado
y  ligero de 1.200 mm de ancho, criba - alimen-
tador de 2 x 1 m. Con una producción que va de
las 40 hasta las 80 t/h y unas dimensiones de
5,8 m de largo por 2 m de ancho y 4 m de alto
(desmontable en 2.500 mm + 1.200 mm), para
su transporte, las cintas con reguladores de
velocidad mecánicos.
Los tamaños de alimentación van de 0 a 150
mm y abarcan unas posibilidades no cubiertas
en el mercado hasta ahora: una de ellas es la
de poder tratar cualquier producto eliminando
los materiales que no interesan a través de las
mallas con luz deseada que se pueden colocar
en la criba - alimentador de cualquiera de los
dos modelos.

Torsan, S.L.
Tel.: 937757675 • torsan@telefonica.net
www.interempresas.net/P30297
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Trituradores eléctricos
Procesan: residuos, RSU, RSI,
CDR, biomasa, madera, papel y
cartón, aglomerados, paja, etc.

La serie TX cuenta con una gran variedad de
trituradores eléctricos de alta velocidad, de
diferentes potencias y sistemas de corte.
Necesita material pretriturado o a granel y
es normalmente utilizada como trituración
secundaria. 
La disponibilidad de diferentes tamaños y
sistemas de corte, convierte a la serie TX en
una herramienta muy polivalente: X-rotor
con martillos libres y S-rotor con dientes
fijos. Estas máquinas obtienen una produc-
ción muy alta y mantienen los gastos de
mantenimiento bajos. 
Los trituradores TX son la herencia de mas
de 65 años fabricando molinos y trituradores
de alta velocidad. 

Franssons Máquinas de Reciclaje, S.L.
Tel.: 918469000
anna@franssons.com
www.interempresas.net/P61352

Alimentadores vibrantes electromagnéticos
Para gran caudal
Los alimentadores vibrantes permiten obtener caudales desde 50 kg/h hasta 1.600 t/h con

una estabilidad de carga y una amplitud excepcionales debido a su ajuste subresonante. 
Este tipo de alimentadores se utiliza para trabajos de extracción y dosificación de los materiales a

granel más diversos, desde tolvas o silos de almacenamiento a cintas transportadoras, molinos, secadoras, mezcladoras,
trituradoras, tolvas de pesaje o cribas, en una gran variedad de industrias.
La gama de alimentadores electromagnéticos para grandes capacidades está formada por 12 modelos. Estos permiten
cubrir todas las necesidades de caudal y tienen múltiples dimensiones y formas de bandeja. Además, están construidos en
diferentes tipos de material en función de la aplicación.

Desfibradora
Para un granulado
más pequeño

Con una mayor producción y
mejor comportamiento, la des-
fibradora S16 obtiene un gra-
nulado más pequeño. El tama-
ño del granulado de salida se puede determinar seleccio-
nando la herramienta apropiada.
Residuos domésticos, industriales, desechos voluminosos, residuos
provenientes de la construcción, residuos de madera, demoliciones,
troncos, raíces, vigas de tren, cortes de árbol, plásticos, perfiles de alu-
minio, desechos de metal, tejados, etc. Es todo lo que se puede desfi-
brar con la máquina EuRec S16 con un bajo nivel de ruido y desgaste. 
Cualquier material difícil, como pueden ser colchones, alfombras o
neumáticos se rasgan en pequeños pedazos. Durante el proceso de
desfibrado, las partes orgánicas de los residuos son descompuestas
para posteriores tratamientos.

Ventura Máquinas Forestales, S.L.
Tel.: 972401522 • cial@venturamaq.com • www.interempresas.net/P66391

Empresa de servicios de gestión
Seguimiento integral del proceso de un amplio 
abanico de residuos

La empresa Aprofitament Assessorament
Ambient, S.L. como gestor de residuos
autorizado con el código E-1023.08 gestio-
nan integralmente: baterías de plomo y
Ni-Cd de cualquier tipo; chatarra (con y
sin soplete) y metales (cobre, aluminio,
plomo, etc.); papel y cartón de cualquier
categoría; plásticos (PE, PP, PA, PVC, PET,
PS, EPS, ABS, PC, etc.) y films; envases
sucios (bidones de plástico, de metal, cubicontainers, etc.); big bags de
cualquier tamaño y estado de conservación; maderas y palés, etc.

a3 - Aprofitament Assessorament Ambiental, S.L.
Tel.: 902367103 • info@residuos.info
www.interempresas.net/P61281

Tarnos Vibración, S.L.
Tel.: 916564112 • tarnos@tarnos.com • www.interempresas.net/P62704
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Instalación para tratamiento
de aparatos eléctricos
Completa, llave en mano

Hevac fabrica y sumi-
nistra una instalación
completa llaves en
mano para el trata-
miento de residuos de
aparatos eléctricos y
electrónicos (RAEE).
Con esta instalación se
consigue una alto ren-
dimiento de paso y
producción para con-
seguir una pretritura-
ción y separación en
diversas fases del material, como es el férrico, no férrico,
plásticos etc. 
El cliente con una amplia experiencia en la gestión de
estos materiales consigue optimizar de forma considera-
ble sus procesos de tratamiento del RAEE. Esta referencia
es un ejemplo de pretratamiento óptimo para minimizar
volúmenes y conseguir subproductos valorizables de cali-
dad. 

Hevac Ambient Group, S.L.
Tel.: 936910874
hevac@hevacambient.com
www.interempresas.net/P67033

Compactador 
de carga lateral
Reducción del ruido en las fases de descarga y de
compactación

El compactador de carga lateral CMPL7
Vidrio de OMB está especialmente desti-
nado a la recogida de vidrio y plástico.
Este modelo ofrece soluciones innovado-
ras en el ámbito de la reducción del ruido
que se determina en las fases de descar-
ga y de compactación.
Puede montarse sobre chasis de 2 y 3
ejes, y mantiene la línea constructiva de
la marca: caja, portón posterior y grupo
de compactación.
Equipado con un sistema electrónico, oleodinámico y neumático, el
compactador garantiza una gran funcionalidad del conjunto, una reduc-
ción de las averías potenciales y un simple mantenimiento. El sistema
electrónico facilita las operaciones de recogida y descarga de residuos.
La consola de 12” permite mantener bajo control todas las operaciones
de carga, compactación y descarga a través de un serie de telecámaras
(hasta 6) que el sistema activa automáticamente. 

OMB Sihu, S.A.
Tel.: 934801600 • juan.molina@ombes.com
www.interempresas.net/P66008

Excavadora
Con un motor diésel y una
potencia de motor de 184 CV

La A 924 C Litronic de Liebherr está equipa-
da con un chasis muy estable que se apoya
sobre estabilizadores y que, gracias a su
excelente estabilidad, permite realizar tra-
bajos de elevación de carga y descarga de
forma rápida y enérgica.
El equipamiento de la A 924 C Litronic se
puede configurar a partir de una pluma
monobloc industrial de 6,80 m o 7,80 m de
longitud, o bien con una pluma acodada de
6,50 m de longitud combinable con balanci-
nes industriales de 4 m, 5 m o 6 m. Dentro
de las herramientas de trabajo, Liebherr
dispone de implementos como bivalvas
para materiales a granel, pulpos de 0,40 m
a 0,60 m , y pinzas para manipulación de
troncos largos y redondos. 

Liebherr Ibérica, S.A. 
Div. Movimiento de Tierras
Tel.: 949363000 • info.lib@liebherr.com
www.interempresas.net/P67145
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Software de gestión ERP
Para el sector de reciclaje y residuos

El sector de la gestión de residuos se desarrolla rápidamente. Los
clientes y las entidades públicas hacen públicas continuamente sus
demandas de información y servicios. Para ser capaces de satisfa-
cer esas demandas, las empresas de gestión de residuos necesitan
plena visibilidad del origen, composición y localización de los gene-
radores de residuos dentro de su cadena logística. La atención
debe centrarse no solo en la trazabilidad, sino también en el cum-
plimiento de la legislación y responsabilidades, y en la preparación
de informes.
Por esas razones, Qurius ha desarrollado Enwis), la solución para
la gestión de empresas de residuos y reciclaje certificada por
Microsoft que se está implementando en empresas de gestión de residuos de todo el mundo. Algunas razones decisivas
para esa elección son la visibilidad de costes, la capacidad de responder a los desarrollos de la industria, el bajo coste de
propiedad y, especialmente, su facilidad de uso. 

Qurius Spain S.A
Tel.: 934802600 • j.romero@qurius.com
www.interempresas.net/P65961
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CERRAMIENTOS Y VENTANAS

RECICLAJE Y GESTIÓN DE RESIDUOS

NAVES INDUSTRIALES

OFICINAS Y CENTROS DE NEGOCIOS

ARTES GRÁFICAS

PLÁSTICOS UNIVERSALES

ENVASE Y EMBALAJE

AUTOMATIZACIÓN Y COMPONENTES

ENERGÍAS RENOVABLES

QUÍMICA

LOGÍSTICA

HORTICULTURA

11

4

4

4

9

4

4

4

6

4

9

4

4

4

4

4

6

4

9

9

4

4

4

4

4

6
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